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Silvana Solano, nueva Cabildo Gobernadora del
Resguardo Indígena Alta y Media Guajira del municipio 
de Albania

Secretaría de Educación Distrital entregó aulas 
restauradas en la Institución Educativa Isabel 
María Cuesta y su sede Mauricio Lopesierra

El gobierno local adelanta varias gestiones de mejoramiento de infraestructura educativa en diferentes 
centros educativos del Distrito de Riohacha.

Luego de su paso por 
el honorable Concejo 
Municipal de Albania, 
La Guajira durante el 
periodo 2016 – 2019, 

la lideresa wayuu y hoy cabildo 
gobernadora del Resguardo In-
dígena Alta y Media Guajira del 
Municipio de Albania Silvana 
Solano Cotes, se ha convertido 
en la máxima autoridad que re-
presenta a las 46 comunidades 
que conforman este resguardo, 
reconocido legalmente por el 
Ministerio del Interior gracias 
al trabajo constante y la res-
ponsabilidad asumida por esta 

mujer a quien las autoridades 
tradicionales en uso de sus fa-
cultades, le han encomendado 
la misión de luchar por los de-
rechos y las garantías mínimas 
del pueblo wayuu acentuado en 
la zona rural de Albania.

Esta representación, se da 
gracias a la voluntad y dispo-
sición de las autoridades tradi-
cionales de cada una de estas 
comunidades, que han visto en 
Silvana Solano Cotes una mujer 
con carácter quien desde hoy 
asumirá el cargo y tendrá den-
tro de sus misiones, el deber 
de articular acciones que per-

mitan el avance significativo de 
la zona en la que se encuentra 
ubicado el resguardo, mediante 
la puesta en marcha de proyec-
tos, programas e iniciativas que 
visibilicen a la población wayuu, 
generando de esta manera pro-
greso y desarrollo social con 
enfoque diferencial.

Cabe resaltar, que la dispo-
sición de Silvana Solano Cotes 
es total y buscará a partir de 
hoy la integración y unidad de 
las comunidades indígenas, en 
función de contribuir al avance 
significativo del Municipio de 
Albania, llamado que también le ha hecho Silvana al Alcalde 

Néstor Sáenz González con 
quien dialogó en su despacho, 
dejándole claro la importancia 
que tiene el haber asumido 
este cargo en el que se requie-
re el acompañamiento y la vo-
luntad del burgomaestre.

Por su parte, las comuni-
dades indígenas que hoy re-
presenta Silvana Solano Cotes 
como cabildo gobernadora, 
se mostraron motivadas por 
el cargo y la responsabilidad 
que hoy tiene la lideresa, una 
oportunidad no solo para direc-
cionar los proyectos que van a 
reflejarse en la medida en que 
se empiecen a ejecutar, sino 
las estrategias que desde este 
momento comienza a diseñar 
la representante de la mano de 
un excelente equipo de aseso-

res. 
Finalmente, la representan-

te del resguardo indígena alta y 
media guajira del Municipio de 
Albania, señaló que es esta la 
oportunidad para trabajar en 
la organización de cada una de 
las comunidades indígenas y 
proyectarlas hacia la competiti-
vidad, logrando potencializar la 
cultura, el turismo, sus usos y 
costumbres.

De esta manera, Silvana 
Solano Cotes busca como re-
presentante del pueblo wayuu 
hacer su mejor trabajo, recono-
ciendo que no será una tarea 
fácil pero que con la ayuda de 
Dios y sus hermanos wayuu, 
podrán lograr el cumplimien-
to de todos y cada uno de los 
objetivos que se han propuesto 
cumplir.

La Administración Distrital, 
a través de la Secretaría de 
Educación, inició la entrega 
de las obras de mejoramiento 
de la infraestructura educati-
va en el Distrito de Riohacha, 
en la institución Isabel María 
Cuesta y su sede Mauricio Lo-
pesierra.

En este establecimiento 
educativo se realizaron obras 
que incluyen el cambio de cu-
biertas y de pisos, reposición 

de eternit, instalaciones eléc-
tricas y pinturas de las aulas; 
las cuales se llevaron a cabo 
con el objetivo de que los estu-
diantes reciban sus clases en 
condiciones dignas.

“Estos son los primeros 
resultados de esta inversión 
histórica que supera los 12 
mil millones de pesos, que nos 
están permitiendo mejorar de 
manera significativa las con-
diciones y la calidad educati-

va de nuestros estudiantes en 
el Distrito de Riohacha. Hoy 
estamos en esta sede compar-
tiendo con sus docentes y co-
munidad estudiantil, que desde 
ahora contarán con nuevos es-
pacios”, manifestó el secretario 
de Educación, Jesús Herrera 
Mendoza.

Las adecuaciones eran ne-
cesarias debido a que un sec-
tor de la infraestructura de 

la institución Mauricio Lope-
sierra se vio afectado por un 
incendio ocurrido el año an-
terior, ocasionando por el de-
terioro de las aulas, situación 
de la que se apersonó la actual 
administración.

“Gracias a la intervención 
de la secretaría de educación 
hoy hemos podido mejorar 
ciertas dificultades. Las aulas 
están en buen estado y han 

mejorado muchísimo” mencio-
nó Luz Dary Núñez, docente de 
la Institución Educativa Isabel 
María Cuesta.

Es de anotar, que estas 
obras se están ejecutando en 
más de 80 sedes educativas 
de las zonas urbana y rural 
del Distrito, con el propósito de 
continuar aportando al mejora-
miento y el fortalecimiento de 
la calidad educativa.

Silvana Solano Cotes, nueva cabildo gobernadora del Resguardo Indígena Alta y Media Guajira del Municipio de 
Albania junto a al Alcalde Néstor Sáenz González.

Entrega de las obras de mejoramiento de la infraestructura educativa en el Distrito de Riohacha.



¡LÉELO Y PÁSALO!

3Guajira News | La Guajira - Colombia  | Viernes, 24 de junio de 2022

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Destacado funcionario de la
Administración Distrital

A todo el mundo le pidieron carta de 
renuncia

Parece que esta pesadilla está 
llegando a su fin

Pues están siendo tapados los huecos cua-
drados que se encuentran en cada esquina 
de Riohacha. Desde hace unos días se obser-
va que algunos de estos cráteres de cuatro 
lados están siendo rellenados por cemento, 
lo que sin duda facilitaría mucho la movili-
dad en el Distrito de Riohacha.
Esto obviamente debe ser obra del secre-
tario de Obras, Keider Freyle Sarmiento, 
quien debió recapacitar en que tener estos 
huecos abiertos sin ninguna razón, y gene-
rando malestar en la ciudadanía no es nada 
favorable para su gestión y mucho menos 
para la imagen de la Administración de su 
adorado jefe, el Alcalde.
Bueno, más que adorado, es envidiado (en el 
buen sentido de la palabra), pues dicen las 
malas lenguas, que Keider Sarmiento está 
pensando en postular su nombre para la Al-
caldía de Riohacha en las próximas eleccio-
nes regionales del 2023.
El secretario como que ha visto tan chévere 
ser alcalde, que al parecer se le quiere me-
dir, pero bueno, ¡Amanecerá y veremos!  

Se trata nada más y nada menos que 
del secretario de Educación Distri-
tal, Jesús David Herrera Mendoza, 
quien desde que llegó a ocupar este 
cargo, se ha empeñado en dar resul-
tados y ejecutar acciones que gene-
ren empatía y aceptación en la ciu-
dadanía.
Y no es para menos, pues tiene que 
velar por algo clave en la vida de los 
niños y las juventudes: La educación.
Jesus Herrera se ha apuntado varios 
goles, pues luego de la recuperación 
de competencias en Educación, le ha 
puesto el frente al PAE, transporte 
escolar, finalización de obras y en 
general, le ha puesto el acelerador 
a todos esos proyectos en materia de 
educación que se ha planteado esta 
Administración.
Lo bueno hay que decirlo y reconocer-
lo, y la verdad es que el muchacho lo 
está haciendo bien y ha demostrado 
una gestión impecable, muy diligente.  
¡Felicitaciones!

Esto sucedió en la Alcaldia de Riohacha. 
La información no es oficial, pero fue con-
firmada por varios funcionarios. Si seño-
res, como un proceso de rutina se les pidió 
a todos los secretarios y directores su res-
pectiva carta de renuncia, con plazo maxi-
mo hasta el pasado miércoles.
Lo que indica que a estas alturas, todos 
bien juiciositos debieron pasar sus debi-
das cartas de renuncia y más de uno debe 
estar comiéndose las uñas, ansioso por co-
nocer los movimientos que mocharán ca-
beza o ratificarán cargos. 
Lo cierto es que esto se hace en todas las 
Administraciones, es normal que se pida 
la carta de renuncia a los funcionarios, lo 
que permitiría al gobierno hacer ajustes o 
reestructuraciones.
¿Qué habrá motivado a la Administración a 
hacer esto? ¿Qué modificaciones o cambios 
hará el Alcalde del Distrito a su gabinete?  
¡Habrá que esperar! 

El alcalde Iván Mauricio 
Soto, adelantó una mesa de 
trabajo con el Departamento 
para la Prosperidad Social, con 
el fin de gestionar recursos 
que serán invertidos en dife-
rentes sectores del municipio 
de Barrancas, los cuales serán 
de gran beneficio para toda la 
comunidad.

"Seguimos trabajando con 
el propósito de  gestionar los 
recursos y medios posibles 
conforme a las necesidades 
de nuestro municipio, para así 
lograr que el Gobierno Nacio-
nal, nos siga respaldando en 
hacer realidad estos proyectos 
que benefician a toda nuestra 
población". Expresó, el alcalde 
Iván Máuricio Soto.

Asimismo, se reunió con 
el ViceMinistro de Agricultu-
ra, Juan Gonzalo Botero, en 
compañía del Representante 
Hugues Lacouture, con la fina-
lidad de fortalecer el desarrollo 
rural y agropecuario de nuestro 
municipio de manera conjunta 
con el Gobierno Nacional.

El mandatario de los ba-
rranqueros, continúa reforzan-
do los lazos de cooperación 
institucional, con el objetivo 
de seguir llevando soluciones 
notorias que contribuyan a im-
pulsar las comunidades rura-
les,  brindando condiciones de 
vida sostenible, garantizando 
la transformación social y eco-
nómica de nuestro pueblo en 
general.

Alcalde Iván Mauricio Soto adelantó agenda 
de gestión institucional en Bogotá

"Seguimos garantizando la educación en todo el 
departamento" Gobernadora (e)

Claudia Robles, Gober-
nadora (E) de La Guajira, en 
compañía del Ministerio de 
Educación, en cabeza de María 
Victoria Ángulo, continúa segui-
miento al sector educación del 
departamento. 

Durante la sesión se resaltó 
la situación  que se presenta 
actualmente en el Departa-
mento, iniciando con las accio-
nes de seguimiento y la super-
visión frente a la ejecución de 
la prestación del servicio, obte-

niendo como resultado: 
1. Compromiso de los ope-

radores de empezar a tiempo 
con las rutas de alimentación, 
transporte, PAE y contratos de 
profesores para no atrasar a los 
estudiantes en su calendario 
académico y poder finalizar el 
año satisfactoriamente. 

2. Garantizar las estrategias 
para seguir trabajando en el 
mejoramiento de las condicio-
nes de infraestructura y alma-
cenamiento de las institucio-

nes educativas.
3. Lograr mantener la co-

bertura en la comunidad indí-
gena en un 100%, sin presen-
tar alertas en el transcurso del 
año.

Desde la Administración 
Departamental continuaremos 
en la tarea de fortalecer la edu-
cación en todo el territorio, pro-
piciando estrategias que bus-
quen impactar positivamente 
en la niñez y adolescencia de 
nuestro departamento.
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¿Tensión o fluidez en esta primera 
reunión de Petro y Duque después de ser 
elegido presidente?

Se viene una súper clínica dental para la 
capital guajira

Este jueves, el Consejo Nacio-
nal Electoral (CNE) declaró oficial-
mente a Gustavo Petro y Francia 
Márquez como presidente y vice-
presidenta de la República. Sobre 
las 5:00 de la tarde, la entidad y el 
registrador Alexander Vega le en-
tregaron las credenciales con sus 
respectivos cargos a los líderes 
del Pacto Histórico.

Con las acreditaciones, Gus-
tavo Petro y Francia Márquez po-
drán posesionarse el próximo 7 de 
agosto en la Casa de Nariño duran-
te el periodo constitucional 2022-
2026. En la resolución 3235 de 
2022, expedida este jueves por 
el CNE, se declaró “la elección de 
presidente y vicepresidenta de la 
República de Colombia, período 
2022-2026, y se ordena expedir 
las respectivas credenciales”.

En el evento, el registrador 
nacional informó que la fórmula 
del Pacto Histórico logró la victo-
ria con 11′292.758 de votos. Asi-
mismo, confirmaron que Rodolfo 
Hernández y Marelen Castillo, de 
la Liga de Gobernantes Anticorrup-
ción, obtuvieron 10′604.656 de 
sufragios.

La entrega de la credencial 
a Francia Márquez

La magistrada Doris Ruth Méndez 
Cubillo le entregó la credencial a 
la vicepresidenta electa y manifes-
tó que para ella era un honor sa-
biendo que Márquez Mina es una 
mujer “afrodescendiente, lucha-
dora, transformadora y defensora 
de la naturaleza y los derechos 
humanos”. Para la funcionaria del 
CNE, la lideresa social asumirá su 
mandato “para superar siglos de 
discriminación”.

Por su parte, Francia Márquez 
le agradeció a los colombianos 
por elegirlos: “Es un momento que 
para el pueblo negro es un acto de 
justicia racial y para las mujeres 
es un acto de justicia de género”. 
A su vez, mencionó a los jóvenes 
y los líderes sociales “que cayeron 
tristemente por este momento”, 
agregó.

“Quiero contribuir trabajando 
arduamente para que nunca una 
persona en este país diga que no 
se puede, que no es capaz. Sí se 
puede y somos capaces en avan-
zar a la reconciliación nacional. 
Invito a todos los colombianos y 
colombianos a usar el amor y la 
alegría porque merecemos vivir 
sabroso, merecemos”, indicó la vi-
cepresidenta electa. Además, de-
dicó ese momento a sus familiares 
que ya no lo acompañan. “Gracias 
por haberme enseñado este cami-
no de la dignidad y de la justicia”.

La entrega de la credencial 
a Gustavo Petro

El magistrado Luis Guillermo Pé-
rez le entregó la credencial al pre-
sidente electo y reconoció que la 
llegada del líder de izquierda al 
poder es un “momento histórico”. 
Para el funcionario del CNE, “la 
alternancia de este poder político 
no solo asegura la democracia, 
sino también la paz pública y la 
credibilidad de las instituciones”. 
Por ello, hizo una invitación para 
aprender de la inmensa riqueza 
de una nación es su pluralismo po-
lítico y la diversidad de sus ideas”.

En su discurso, Gustavo Petro 
le agradeció al 1′300.000 de jó-
venes primivotantes que hicieron 
la diferencia en las urnas. “Ese 
millón de jóvenes cambió la histo-
ria de Colombia (...) Este Gobierno 
se debe a que haya aparecido esa 
primera juventud que no se quiso 
dejar arrebatar el país”, indicó el 
presidente electo.

También destacó que los tres 
millones de votos adicionales a 
la primera vuelta presidencial hi-
cieron posible que no “se evapo-
rara la posibilidad del cambio en 
Colombia —manifestó el líder del 
Pacto Histórico—. Ahora tenemos 
una enorme responsabilidad para 
que esa voluntad se vuelva una 
realidad”.

El próximo jefe de Estado vol-
vió a comentar su intención de 
hacer un Gran Acuerdo Nacional. 
“Simbólicamente, he invitado a 
Rodolfo Hernández, mi contrin-
cante, y he invitado a Álvaro Uribe, 
a quien me he opuesto durante 
todo este siglo, a hablar conmigo 
sobre temas del país”, explicó Pe-
tro. Sin embargo, su propósito va 
mucho más allá, “lo que queremos 
es que millones de colombianos 
se pongan en modo diálogo”, in-
dicó.

Ese Acuerdo Nacional también 
se verá reflejado desde la banca-
da del Pacto Histórico en el Con-
greso de la República. Después de 
que el senador Roy Barreras fuera 
elegido para posesionarse como 
el próximo presidente del Senado 
el 20 de julio, el congresista expu-
so su intención de lograr unas ma-
yorías en el legislativo para lograr 
pasar los proyectos propuestos en 
campaña y que van en la línea del 
presidente electo.

Es importante recordar que 
después que Petro reciba las cre-
denciales, se reunirá con el presi-
dente Iván Duque sobre las 5:30 
de la tarde en la que se dará la 
reunión de empalme de los dos 
gobiernos, donde se estipulará el 
proceso de transición de ambas 
administraciones.

CNE entregó credenciales a Gustavo
Petro y Francia Márquez como presidente 
y vicepresidenta de Colombia

Con las acreditaciones, Gustavo Petro y Francia Márquez podrán posesionarse el 
próximo 7 de agosto en la Casa de Nariño.

En las primeras imágenes del encuentro en Casa 
de Nariño entre Gustavo Petro e Iván Duque, son 
muchas las percepciones de los colombianos; pues 
algunas personas afirman que se veía tensión en-
tre ambos, aunque otras, afirman haber visto a 
un Petro Feliz y confiado, mientras que Duque no 
se vio tan amable y más bien un poco tenso.
Pero juzguen ustedes, el video de este encuentro 
lo pueden ver en las redes sociales de Guajira 
News o dando click a este enlace https://www.ins-
tagram.com/tv/CfKut2XDIqY/?igshid=NDBlY-
2NjN2I=
Lo cierto es que gústele o no a Duque, tendrá que 
hacer el empalme con Gustavo Petro y su equipo. 
Le tocará disimular y darle la mano al que será el 
mandatario de los colombianos durante los próxi-
mos cuatro años, bueno eso también esperan los 
colombianos que sean solo 4 años…. 
¡Habrá que esperar!

Se trata de la Clínica Odontológica Estéti-
ca Ramona Gomez, la cual lleva el nombre de 
su propietaria y odontologa estrella, que con 
años de experiencia ha hecho feliz a muchas 
personas haciéndoles sonrisas bellas y sanas. 
Ramona Gomez le apuesta a esta nuevo proyecto 
el cual abrirá sus puertas el próximo 1 de julio.  
La clínica ya está lista, y en contados 
días recibirá al público con una varia-
da oferta de tratamientos odontológicos.  
Este jueves fue el lanzamiento para medios que 
se llevó a cabo en su sede, la cual está ubicada en 
la Calle 12 No 17-103.
Se pasó un rato muy agradable, con 
buena comida y premios para que 
los ganadores luzcan bellas sonrisas.  
¡Bienvenidos sean todos los proyectos que trai-
gan beneficios y desarrollo para Riohacha!

Imagen de referencia. CNE entregó las credenciales de Gustavo Petro y Francia Márquez como presidente y 
vicepresidenta de Colombia.
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Cerrejón y ASOROCHEROS firman un acuerdo histórico 
que afianza sus procesos de relacionamiento

Ministra de Educación, evaluó avances del sector 
educativo de La Guajira, luego de la devolución de 
las competencias

Cerrejón y ASOROCHEROS, 
Asociación de Negros Afrodes-
cendientes de Roche, han fir-
mado un acuerdo histórico que 
afianza sus procesos de rela-
cionamiento. Estos acuerdos, 
derivados de la consulta previa 
señalada en la sentencia 058-
01/16 del Consejo de Estado, 
permiten a la compañía realizar 
las compensaciones con las per-
sonas que fueron trasladadas 
sin considerar las políticas de 
reasentamiento que con poste-
rioridad adoptó la Compañía.  

“La firma de estos acuer-
dos son una oportunidad para 
Cerrejón y la comunidad. Con 
ellos, podemos seguir demos-
trando nuestro compromiso 
con el cumplimiento de las ley 
colombiana y con los estánda-
res internacionales que hemos 
venido adoptando para hacer 
posible una minería bien hecha 
y responsable. Este ha fijado el 
compromiso de igualar a los be-
neficiarios de la decisión en la 
aplicación a ellos del estándar 
de la Corporación Financiera 
Internacional, que adoptamos 
después de haber llevado a 
cabo los primeros procesos de 

negociación con miembros de 
la comunidad de Roche y que 
constituye en un modelo vo-
luntario y que siendo deseable 
para quienes no fueron objeto 
de sus beneficios, hayan soli-
citado su reconocimiento. Hoy, 
con la firma de estos acuerdos, 
completamos un ciclo y mostra-
mos nuestra responsabilidad 
con las comunidades y La Gua-
jira”, afirmó Juan Carlos García 
Otero, gerente de Asuntos Socia-
les de Cerrejón.

Cerrejón llevó a cabo en 
1997 los procesos de compra 

de predios con algunos miem-
bros de la comunidad de Roche. 
Tiempo después, siguiendo las 
normas de desempeño social y 
ambiental de la Corporación Fi-
nanciera Internacional (CFI) que 
Cerrejón adoptó voluntariamen-
te, se llevó a cabo el resto del 
proceso de reasentamiento. Es-
tos acuerdos lograron que tanto 
Cerrejón como las comunidades 
pudiera evaluar y definir las me-
didas que deban adoptarse para 
que los beneficios, compensa-
ciones e indemnizaciones sean 
otorgadas a todos los integran-

tes de la comunidad que habitó 
el caserío de Roche.

“Hoy Roche alcanzó un gran 
acuerdo con la empresa Cerre-
jón en presencia del Ministerio 
del Interior y entidades garan-
tes de este proceso que llevaba 
más de cinco años y que hoy 
hubo un acuerdo que beneficia 
en gran parte a los habitantes 
de la comunidad de Roche. 
Aquellos habitantes que habían 
salido desde el año 1997 y hoy 
se benefician de esto y es muy 
placentero para nosotros. Esta 
es una oportunidad para cada 

una de las familias porque llega 
en muy buen momento luego de 
que la pandemia afectara a la 
economía de tantos hogares” 
afirmó Eder Arregoces Pinto, 
miembro del consejo comunita-
rio de Roche.

Bajo los lineamientos de las 
normas de desempeño social y 
ambiental de la Corporación Fi-
nanciera Internacional, durante 
12 años, Cerrejón ha adelanta-
do reasentamientos con familias 
de las comunidades de Roche, 
Patilla, Las Casitas, Chancleta y 
Tamaquito II.

La ministra de Educación 
María Victoria Angulo, se reunió 
con las entidades territoriales 
que fueron intervenidas por el 
ministerio de Educación y que 
recientemente recuperaron las 
competencias, para revisar los 
avances de los acuerdos pos 
medida.

La funcionaria nacional re-
portó un avance positivo para el 
municipio de Maicao, el cual ha 
venido cumpliendo a cabalidad 
con temas como la alimentación 
escolar, el transporte y la canas-
ta educativa.

El alcalde Mohamad Dasu-
ki y el secretario de Educación 
Elion Medina, participaron en el 
encuentro, que se cumplió en el 
despacho de la Gobernación de 
La Guajira y al que asistieron el 
alcalde de Uribia, el secretario 
de Educación de Riohacha y la 
secretaría de Hacienda Depar-
tamental con funciones de go-
bernadora encargada Claudia 
Robles, así como el secretario de 
Educación Departamental.

El mandatario Mohamad Da-
suki, se mostró satisfecho con 
los avances y destacó que este 

ha sido uno de los grandes com-
promisos , cumplir con los indi-
cadores que se establecieron, 
para así evitar nuevas interven-
ciones.

Finalmente, Elion Medina, 
secretario de Educación, mani-
festó que se recibieron algunas 
recomendaciones por parte del 
ministerio, que se van a ir adop-
tando poco a poco, para que 
el municipio siga en el mejora-
miento de los indicadores.

ACTUALIDAD

Firma de acuerdo histórico que afianza sus procesos de relacionamiento entre Cerrejón y ASOROCHEROS, (Asociación de Negros Afrodescendientes de Roche).

Reunión con las entidades territoriales que fueron intervenidas por el ministerio de Educación para revisar los avances de los acuerdos pos medida.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Respetar el espacio público en el Mercado Viejo es el 
compromiso de comerciantes y vendedores informales 

Administración Distrital y corregidores acuerdan 
acciones durante encuentro de trabajo

Conversatorio sobre prevención del consumo de
sustancias psicoactivas se llevó a cabo en la Institución 
Educativa San Rafael en Albania

En presencia de la Secreta-
ria de Salud Municipal Mauren 
Magdaniel, quien instaló el con-
versatorio sobre la prevención 
del consumo de sustancias 
psicoactivas, se le dio inicio al 
proceso de diálogos entre la 
administración municipal y los 
estudiantes de las diferentes 
instituciones educativas del 
municipio de Albania, La Gua-
jira quienes lograrán fortalecer 
sus conocimientos sobre las 
estrategias y métodos para pre-
venir este flagelo durante la eje-
cución de esta iniciativa.

En esta oportunidad, los 
ponentes Ana Chamorro traba-
jadora social y magister en fa-
milia, Larry Ortiz Gil Psicólogo 
y especialista en farmacode-
pendencia y Yulibeth Palacio 
Psicóloga quien se desempeña 
como apoyo a la Secretaría de 

Asuntos Indigenas abordaron 
diversos temas, iniciando con 
el impacto negativo que genera 
el consumo de sustancias psi-
coactivas, las causas y conse-
cuencias que trae la problemá-
tica en el entorno familiar y así 

mismo, las recomendaciones 
para actuar de forma inmediata 
al momento de que se presente 
un caso de consumo, utilizando 
la ruta de atención. 

Al encuentro, también asis-
tió Claudia Borrero referente de 

salud mental de la Secretaría 
de Salud y Mirieth Mendinueta 
jefa de la oficina de víctimas, 
quienes se han puesto en dis-

posición para trabajar de ma-
nera articulada y lograr el cum-
plimiento de las metas de esta 
estrategia.

El secretario de gobier-
no del Distrito, Leandro 
Mejía Díaz, sostuvo un 
encuentro los comer-
ciantes formales y ven-

dedores informales del mercado 
viejo de Riohacha, como estra-
tegia de diálogo para mejorar la 
movilidad en la zona de la carre-
ra 8 entre calle 12 y 14, que dio 
como resultado el compromiso 
de respetar el espacio público.

El Secretario de Gobierno de 
Riohacha, escucho atentamente 

las inquietudes de cada uno de 
ellos para conocer las variantes 
de la situación y de como traba-
jar junto a los comerciantes para 
mejorar la movilidad, “la idea 
no es atacar a los vendedores 
informales ya que son padres 
de familia pero se deben bus-
car manera de trabajar estar en 
constante movimiento pero no 
ser estacionario, por medio del 
diálogo estamos seguro que me-
joraremos la movilidad”.

Asimismo, Mejía Díaz, mani-

festó que la manera más efec-
tiva de lograr resultados es tra-
bajar de la mano con todos los 
comerciantes y vendedores que 

hacen vida en el mercado viejo, 
“queremos un mercado en don-
de la movilidad no sea siempre 
un problema y estamos seguro 

que con el buen comportamien-
to de todos vamos a lograr los 
objetivos que se ha trazado la 
Administración Distrital”.

Tanto las autoridades como 
los comerciantes y vendedores 
informales están dispuesto a co-
laborar en esta medida para ver 
los resultados que serán anali-
zados en el próximo encuentro 
que se realizará para ir constru-
yendo un mejor dinamismo de 
trabajo en el mercado viejo de 
Riohacha.

El director de seguridad y 
convivencia ciudadana, Lucas 
Gnecco Bustamante en compa-
ñía del secretario de gobierno 
del Distrito, Leandro Mejía Díaz, 
se reunieron por petición del 
alcalde José Ramiro Bermúdez 
Cotes, con los diferentes corregi-
dores de la zona rural de Rioha-
cha, donde se tocaron diferentes 
temas entre los que destacan 

las acciones para mejorar la se-
guridad y convivencia ciudadana 
en los pueblos del Distrito.

Ante este encuentro ameno 
se tocaron los temas de apoyo 
en cuanto a las celebraciones 
patronales que empiezan en 
cada uno de los corregimientos, 
las acciones para mejorar la se-
guridad en los pueblos, ser más 
consistentes con los temas de 

comando situaciones, ejercer 
operativos en seguridad y con-
trol de precios de productos en 
las tiendas ya que se ha visto un 
desorden en esta materia en los 
corregimientos.

Asimismo, se buscará unas 
mesas de trabajo para tratar el 
tema de las mejoras en la pa-
vimentación de las vías, hacer 
un plan de trabajo para mejorar 
y darle un cambio a esta situa-
ción que tanto aquejan a los 
habitantes de los pueblos de la 
zona rural de Riohacha, “los co-
rregidores saben que de parte 
de la Secretaría de Gobierno hay 
disposición para hacer todo por 
el bienestar de la ciudadanía de 
los pueblos”, dijo Mejía Díaz.

Por su parte, Gnecco Busta-
mante, explicó que desde las ac-
ciones que se buscan de la Ad-

ministración Distrital es brindar 
los espacios necesario para que 
todas estas sugerencias se cum-
plan a cabalidad, “hoy fue un 
encuentro a menos con los co-
rregidores en quienes confiamos 
plenamente en su capacidad de 
respuesta y trabajo”.

Por último, Mejía Díaz, en-
fatizó que desde la gestión de 

la Secretaría de Gobierno y los 
demás funcionarios de la Ad-
ministración tenemos presente 
atender oportunamente a los co-
rregimientos del Distrito, “esta-
mos afianzando estrategias ha-
brá un próximo encuentro para 
definir las acciones ya plateadas 
en este que hoy vemos avance 
en las estrategias”.

Diálogos entre la administración municipal y los estudiantes de diferentes instituciones educativas del municipio 
de Albania.

Reunión con los diferentes corregidores de la zona rural de Riohacha.

https://www.air-e.com/
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La visión del territorio a 
15 años que plantea-
ron las comunidades 
rurales que habitan los 
170 municipios que 

hacen parte de los Programas 
de Desarrollo con Enfoque Te-
rritorial (PDET), implican una 
oportunidad para que el apro-
vechamiento de la riqueza na-
tural de Colombia se haga con 
un enfoque de protección y cui-
dado del medio ambiente:

Las 16 Subregiones que 
conforman los PDET represen-
tan el 60% del área de los Par-
ques Nacionales Naturales, la 
tercera parte de las fuentes hí-
dricas de Colombia y sus ocho 
pilares de desarrollo tienen un 
claro punto de encuentro y un 
compromiso con los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, apor-
tando así al avance del país. 
Dentro de sus joyas naturales 
están la Sierra Nevada de San-
ta Marta, la Serranía de la Ma-
carena y las selvas del Caguán, 
entre otras.

El este contexto el ministro 
de Ambiente y Desarrollo Sos-
tenible, Carlos Eduardo Correa, 
destacó que Colombia ya cuen-
ta con 4.000 negocios verdes, 
emprendimientos que dina-
mizan la economía y generan 
empleo mientras que protegen 
los recursos naturales. Explicó 
que, “891 de estos negocios 
verdes se encuentran en juris-
dicción de municipios PDET 
y se convierten así en un ins-
trumento para transformar los 
municipios más afectados por 
la violencia”.

De acuerdo con esta car-
tera, los negocios verdes con-
templan las actividades eco-
nómicas en las que se ofertan 
bienes o servicios, que gene-

ran impactos ambientales po-
sitivos y además incorporan 
buenas prácticas ambientales, 
sociales y económicas con en-
foque de ciclo de vida, contri-
buyendo a la conservación del 
ambiente como capital natural 
que soporta el desarrollo del 
territorio.

El alto funcionario agregó 
que “es con hechos y con estas 
iniciativas que desde el Gobier-
no Nacional hemos generado 
una conciencia sobre la impor-
tancia de producir conservan-
do y conservar produciendo. 
Los negocios verdes aportan 
cerca de 45.000 empleos que 
contribuyen al desarrollo eco-
nómico de Colombia. Son mi-
les de personas las que desde 
sus territorios nos demuestran 
diariamente que sí es posible 
beneficiarlos y hacer uso res-
ponsable de todo lo que tiene 
por ofrecernos la naturaleza y 
que es posible emprender en 
beneficio de todo el planeta”.

De otro lado, la Agencia de 

Renovación del Territorio repor-
tó que durante el actual gobier-
no en el sector de ambiente se 
han promovido 63 proyectos 
e inversiones por $227.485 
millones. Los pilares de desa-
rrollo con el mayor número de 
proyectos en ejecución están 
en reactivación económica y 
producción agropecuaria, cul-
tivo de productos agrícolas 
que implican buenas prácti-
cas medioambientales, adap-
tación al cambio climático, 
recuperación y conservación 
de bosques y ecosistemas, y 
generación de capacidades de 
protección del medio ambien-
te. 

Le siguen vivienda rural, 

agua potable y saneamiento 
básico a través de acciones 
que buscan restaurar cuentas 
hidrográficas, obras de reduc-
ción y prevención de riesgo 
de inundaciones y de manejo 
integral de residuos sólidos. 
También se destaca la imple-
mentación de proyectos de ge-
neración de energía eléctrica a 
través de paneles solares y fo-
tovoltaica. Es con Hechos que 
se están transformando los 
municipios más afectados por 
la violencia y la pobreza con 
una visión sostenible. 

Sierra Nevada y Serranía 
del Perijá 

En la vereda Quebrada Andrea 
del municipio de Dibulla, Guajira 
se realizó la entrega del proyec-
to "Implementación de Sistemas 
Autónomos de Generación de 
Energía Solar Fotovoltaica para 
la Energización de Viviendas 
en las Zonas Rurales No Inter-
conectadas ". Con esta obra se 
mejora la calidad de vida de los 

habitantes rurales y contó con 
una inversión de más de $4.954 
millones. 

Se plantea como alternativa 
la implementación de sistemas 
de generación de energía solar 
fotovoltaica para 275 viviendas. 
Cabe estacar la excelente ges-
tión que viene adelantando la 
administración municipal, donde 
han logrado que cerca de 1.400 
pobladores rurales de este mu-
nicipio PDET cuenten con ener-
gías limpias.

Además, en el municipio de 
Agustín Codazzi, César también 
se viene implementando otro 
proyecto que beneficia a 1.518 
personas con inversiones por 
más de $7.548 millones. Tam-
bién se destaca la obra PDET 
1.500, que es un sistema autó-
nomo de generación de energía 
solar en el municipio de Ciéna-
ga, Magdalena y que cuenta con 
inversiones por más de $7.212 
millones y beneficia a 1.208 ha-
bitantes de la región. 

Territorios PDET siembran 891 negocios verdes y 
proyectos que promueven el desarrollo sostenible
Las zonas rurales de los 170 municipios PDET representan el 60% del área de los Parques Nacionales 
Naturales, la tercera parte de las fuentes hídricas de Colombia y sus ocho pilares de desarrollo tienen un 
compromiso con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En el sector de ambiente se han promovido 63 
proyectos e inversiones por $227.485 millones.

El ministro de Ambiente y Desarrollo Sostenible, Carlos Eduardo Correa, destacó que Colombia ya cuenta con 4.000 negocios verdes, de los cuales 891 de estos emprendimientos se encuentran en municipios PDET.

ACTUALIDAD
Cámara de Comercio continúa desarrollando el 
proyecto Gestión Integral de Destinos

La Cámara de Comercio de 
La Guajira viene liderando la es-
trategia de Generación de Capa-
cidades Locales para la Gestión 
Integral de Destinos del departa-
mento de La Guajira, cuyo propó-
sito, es dinamizar los actores del 
sector turístico de los 15 muni-
cipios y definir los lineamientos 
de política pública, planificación, 
gestión y gobernanza turística 
del departamento; articulando 
planes programas y proyectos 
para generar impacto en la ca-
dena de valor de turismo.

Para lograrlo, se vienen de-
sarrollando actividades que 
benefician de manera directa 
al sector turístico en el departa-
mento, con el fin de implementar 
un modelo dinámico y continuo 

de planificación territorial y ges-
tión turística.

Es por esto, que dentro del 
proyecto se ha designado un 
equipo técnico de profesionales 
especializados, quienes actual-
mente se encuentran desarro-
llando la metodología de Eva-
luación del Nivel de desarrollo 
turístico territorial del Ministerio 
de Industria, Comercio y Turismo 
– Viceministerio de Turismo, la 
cual a través del desarrollo de 
80 indicadores ayudará a de-
terminar el nivel de desarrollo 
turístico actual de un destino, 
a partir del análisis de criterios 
cuantitativos de oferta y deman-
da y a su vez, conocer el grado 
de madurez y el nivel de gestión 
de destinos.

“Actualmente se ha logrado 
consolidar más del 100% de los 
indicadores de los 15 munici-
pios del departamento, agrade-

cemos el apoyo de las entidades 
de orden municipal, departa-
mental y nacional con el aporte 
de información pertinente y ve-

raz que permite una evaluación 
real de los destinos”. Indicó al 
respecto Luis Carlos Henríquez, 
coordinador de desarrollo turísti-
co del proyecto.

Cabe destacar que, Rioha-
cha y Dibulla tuvieron un avance 
independiente muy significativo 
en el desarrollo de la evaluación 
al cual se le brindó acompaña-
miento.

Desde la Cámara de Comer-
cio de La Guajira seguimos avan-
zando en el ejercicio de diagnós-
tico, lo que permitirá trabajar en 
propuestas ajustadas a la reali-
dad de cada destino y contribuir 
al fortalecimiento de la competi-
tividad turística del departamen-
to de La Guajira.

La Cámara de Comercio de La Guajira viene liderando la estrategia de Generación de Capacidades Locales 
para la Gestión Integral de Destinos del departamento de La Guajira.

1.400 pobladores 
rurales de Dibulla, 
Guajira cuentan 

con energías
limpias.
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ACTUALIDAD

“Antes de la llegada de WOM, 
no contábamos con ningún tipo 
de conectividad, estábamos invi-
sibilizados. Ahora los niños y la 
comunidad están conociendo el 
mundo a través de la tecnología 
y tienen acceso a información”  
dice Silca Lopez, Docente de la 
Institución Educativa Sierra Ne-
vada en Juan y Medio, La Gua-
jira, quien junto a 18 docentes 
más, se graduó del programa de  
alfabetización digital de WOM: 
Parche Digital, de la mano del 
aliado Google for Education y 
operado por EleVA,  convirtién-
dolos en replicadores de alfa-
betización digital para los 250 
estudiantes de los grados 1ro a 
11 de la Institución

Culminaron la ruta formati-
va que incluía fases de alfabe-
tización digital, apropiación y 
ciudadanía digital, y un proyecto 
práctico: crear su propia página 
web. Y es que, en Juan y Medio, 
un pequeño corregimiento de 
Riohacha las personas no sa-
bían sobre el uso de celulares, 
o computadores, ni de internet 
o telefonía móvil, de hecho, para 
acceder a este tipo de tecnolo-
gías, debían recorrer un camino 
de 2 horas.  No obstante, y en 
línea con el compromiso de co-

nectividad que tiene WOM en el 
país, Juan y Medio se convirtió 
en el primer sitio rural conectado 
por la compañía y también reci-
bió en junio del 2021 la primera 
aula digital WOM, como parte de 
su proyecto de educación digital 
y su proposito de Conectar a los 
desconectados.

“Estamos haciendo realidad 
lo que tanto soñamos para Co-
lombia: Acceso a conectividad 
para todos. Juan y Medio era 
una comunidad desconectada y 
estamos muy felices del progre-
so que ha tenido la comunidad 
y de que ahora en adelante esto 
es de ellos. Ya tienen todas las 
herramientas para empoderarse 
completamente y hacer crecer 
más el proyecto en beneficio de 
las poblaciones de esta zona de 

la Guajira, así como la apropia-
ción de los conocimientos adqui-
ridos para seguir educando a los 
niños, niñas y jóvenes de la re-
gión e invitarlos a soñar y creer 
que van a llegar tan lejos como 
imaginen, gracias a qué hora tie-
nen una puerta al infinito mundo 
de oportunidades que se des-
prenden del mundo digital. Ver 
cómo sus vidas han cambiado 
ha sido lo más gratificante” dijo 
María Fernanda López, Gerente 
de Sostenibilidad WOM Colom-
bia.

De igual forma, a finales del 
2021 en total, 118 estudiantes 
de grado 11 pudieron realizar, 
por primera vez, las pruebas Sa-
ber 11 de manera virtual en el 
aula que WOM entregó, evitando 
desplazarse a otras zonas del 

departamento. Además, en este 
mismo espacio pequeños co-
merciantes de la región también 
recibieron formación a través del 
programa de formación digital 
para emprendedores de la com-
pañía: “Veciwomers” en gestión 
de negocios, marketing digital, 
finanzas, entre otros, como he-
rramientas que potencializan 
sus proyectos.

Lucinda Diaz y su esposo, 
Alberis Sierra, propietarios de 
la Miscelánea Variedades La 
Bendición ahora venden toda 
clase de productos a través de 
WhatsApp Business, a Juan y 
Medio, Palmarito y comunidades 
aledañas e incluso, comunida-
des indígenas, incrementando 
sustancialmente sus ventas y 
apostando por el emprendimien-

to como un proyecto de vida, que 
ahora gracias a la tecnología 
sigue creciendo. De este modo, 
más de 2.300 personas en el 
departamento se han benefi-
ciado con la llegada de WOM a 
estas comunidades en la Guajira 
conectándolas por primera vez y 
su aula digital, con la premisa de 
seguir avanzando.

Cabe destacar que WOM ya 
ha invertido más de 700 millo-
nes de dólares en Colombia y 
cuenta con la red más moderna 
del país, con más de 4.000 ante-
nas propias en red 4GLTE. En la 
costa ya cuenta con 51 tiendas y 
kioscos, ha contratado a más de 
280 personas de manera direc-
ta y tiene más de 800 antenas 
cubriendo a más de 10 millones 
de personas en la región.

El Ministerio de Salud y Pro-
tección Social y el Instituto Nacio-
nal de Salud confirmó en la no-
che de ayer jueves, que después 
de análisis y pruebas médicas, 
tres casos de viruela símica en el 
territorio nacional. 

Dos casos, adultos de nacio-
nalidad colombiana, se identifica-
ron en Bogotá con antecedentes 
de viajes a Europa y, tras la toma 
de muestras de suero, exudado 

de lesiones e hisopado faríngeo 
se encuentran en aislamiento 
con rastreo de contactos. 

El tercer caso identificado 
fue un adulto joven en Medellín, 
también aislado y con rastreo de 
contactos finalizado. 

“Las manifestaciones de la vi-
ruela símica suelen incluir fiebre, 
dolor de cabeza intenso, dolores 
musculares, dolor de espalda, 
poca energía, ganglios linfáti-

cos inflamados y una erupción 
cutánea o lesiones maculopa-
pulosas”, indicó Claudia Cuéllar, 
directora de Epidemiología y De-
mografía del Minsalud.

 Adicionalmente, Cuéllar hizo 
un llamado a que estos repor-
tes no generen alarma o pánico 
en la población e invitó a estar 
vigilantes de la sintomatología y 
los contactos con personas sos-
pechosas. “Ante la presentación 

de alguno de estos síntomas y si 
estuvo en contacto con un caso 
sospechoso llamar a su EPS o 
acudir al centro de salud más 
cercano”, sostuvo. 

La erupción suele comenzar 
entre uno y tres días después del 
inicio de la fiebre. Las lesiones 
pueden ser planas o ligeramente 
elevadas, llenas de líquido claro 
o amarillento, y luego pueden for-
mar una costra, secarse y caerse. 

En la mayoría de los casos, 
los síntomas desaparecen por sí 
solos en unas pocas semanas, 
pero en algunas personas pue-
den provocar complicaciones mé-
dicas e incluso la muerte. 

Franklyn Prieto, director de 
vigilancia en salud pública del 
INS, aseguró que, desde el pa-

sado 19 de mayo, el Instituto dio 
lineamientos a los servicios de 
salud y reforzó la vigilancia de 
exantemáticas. “Se mantiene la 
indicación de revisar signos de 
Viruela Símica en personas con 
nexo epidemiológico con un caso 
confirmado o probable, o con an-
tecedente de desplazamiento a 
ciudades en donde se han con-
firmado brotes, como con ante-
cedente de viaje a zonas endémi-
cas (África)”, aseguró. 

Es importante tener en cuen-
ta que la viruela símica no suele 
considerarse muy contagiosa 
porque requiere un contacto fí-
sico estrecho con alguien infec-
cioso para propagarse entre las 
personas.

2.300 Guajiros se beneficiaron del aula digital 
de WOM en Juan y Medio

Minsalud e INS confirman tres casos de viruela 
del mono en Colombia

El objetivo de la compañía es llevar conectividad y digitalización, a través de procesos educativos de
alfabetización y apropiación digital creando oportunidades de progreso y transformación para las
comunidades colombianas.

Ambas entidades invitan a la población a no entrar en alerta y conocer las manifestaciones de esta enfermedad 
para que, en caso de presentarlas, se acuda a los servicios médicos de inmediato.

WOM Colombia entrega resultados del primer año de funcionamiento de su Aula Digital en el municipio de Juan y Medio, La Guajira.

Minsalud y el INS piden a la población no entrar en alerta.

Emprendedora Lucinda Díaz y su 
esposo Alberis Sierra.
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A un grupo de niños y niñas 
habitantes de «La Pista» a los 
cuales la Iglesia Jehová Sham-
ma lleva un mensaje de espe-
ranza y amor cada semana, lle-
garon uniformados de la Policía 
Fiscal Aduanera, dirigida en La 
Guajira por el Mayor Luis Miguel 
Quintero y en Maicao por el Te-
niente Luis León.

Con el acompañamiento de 
La Pluma de Sandra, los unifor-
mados de la POLFA adelantaron 
la navidad a los pequeños que 
en su mayoría son hijos de re-
cicladores, migrantes venezola-
nos y Wayuu retornados.

La noble acción tomó por 
sorpresa a los infantes que re-
cibieron con inmensa alegría 
juguetes, refrigerio y un esperan-
zador mensaje de fe de la iglesia 
Jehová Shamma. Los beneficia-
dos agradecieron lo recibido con 
una sinceridad conmovedora.

Yarlis Romero Pacheco, 
miembro activo de la Iglesia Je-
hová Shamma y mentora del 
Ministerio Shamma Kids, agra-
deció la acción que regaló amor 
y esperanza a los niños de La 
Pista. «A nombre de estos pe-
queños y sus familias, un since-

ro agradecimiento para la POL-
FA y todos los que hicieron parte 
de esta actividad, que sea Dios 
bendiciendo la obra de sus ma-
nos», señaló.

La Iglesia Jehová Shamma 
entregó al Teniente Luis León 
una mención de honor, dónde 
reconocen su altruismo y gene-
rosidad, nobleza y empatía con 
su prójimo.

Cada vez más, uniformados 
de la Policía Fiscal Aduanera 
llegan a diferentes municipios 
del territorio guajiro brindando 
alegría, atendiendo la necesidad 
de los menos favorecidos y lle-
vando esperanza facilitando las 
condiciones para una educación 

digna a niñas y niños en extrema 
vulnerabilidad.

«La Pista» es el mayor asen-
tamiento de colombianos retor-
nados, migrantes venezolanos 
en el municipio de Maicao, reci-
be su nombre porque era la pista 
de aterrizaje del hoy extinto ae-
ropuerto La Majayura que operó 
hace bastante en el entonces 
próspero municipio.

De la pista, solo queda su 
nombre, porque cuando el aero-
puerto dejo de operar, el espacio 
fue ocupado por personas sin 
hogar que poco a poco han le-
vantado humildes ranchos que 
muchas veces no soportan la 
inclemencia del viento o la lluvia.

Los habitantes de «La Pista», 
son familias en condición de ex-
trema vulnerabilidad y aunque 
muchas de las organizaciones 
de cooperación internacional 
tratan de suavizar un poco la 
triste realidad que deben enfren-
tar día a día, el esfuerzo no es 
suficiente porque son tantas las 
necesidades y tantas las perso-
nas que no alcanzan a llegar a 
todos.

Esta vez fueron integrantes 
de la Policía Fiscal Aduanera 
que llegaron cual papá Noel car-
gados de regalos, adelantando 
la navidad en junio para niños y 
niñas que necesitan un poco de 
alegría.

ACTUALIDAD
Nuestros botones 

interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Uniformados de la POLFA y La Pluma de 
Sandra adelantaron la navidad a un grupo 
de niños y niñas de «La Pista»

En Maicao

La plataforma “Datálogo” es 
la primera biblioteca digital de 
gestión y empalme que pone a 
disposición el Gobierno del pre-
sidente Iván Duque para brindar 
toda la información del empalme 
al equipo del presidente electo y 
a toda la ciudadanía.

La directora del Departa-
mento Nacional de Planeación 
(DNP), Alejandra Botero Barco, 
explicó que en la plataforma "Da-
tálogo", los ciudadanos podrán 
consultar los 23 informes de 
gestión que ya están disponibles 
y los 180 informes de empalme 
que el Gobierno ha preparado 
con el objetivo de realizar un 
ejercicio de transición transpa-
rente y de cara a la ciudadanía.

Los informes de empalme 
se irán haciendo públicos en la 
medida que avancen las reunio-
nes de entrega de gobierno. Ade-
más, los colombianos podrán 
consultar todos los documentos 
emitidos por la rama ejecutiva 
en este Gobierno, que suman 
más de 30.000.

Botero Barco explicó que en 
“Datálogo” se aloja la documen-
tación institucional generada 

en los últimos cuatro años por 
todas las entidades que confor-
man la rama Ejecutiva, además 
de los informes sectoriales de 
gestión y de empalme que se 
entregarán al gobierno entrante 
y que serán cargados en la medi-
da que surtan las reuniones. 

“Esta es la primera bibliote-
ca digital de gestión y empalme 
del país, gratuita y en línea, dis-
ponible las 24 horas del día, los 
7 días de la semana, donde los 
colombianos pueden consultar 

cerca de 30 mil documentos 
generados durante el período 
de Gobierno 2018-2022, con un 
énfasis especial en los informes 
sectoriales de gestión y los infor-
mes de empalme”, dijo la direc-
tora del DNP.

En el aplicativo web se pue-
den consultar los informes de 
gestión correspondientes a 23 
sectores de gobierno como por 
ejemplo Planeación, Presidencia 
de la República, Trabajo, Trans-
porte, Hacienda y Crédito Públi-

co, entre otros.
Además, los usuarios tienen 

a su disposición información re-
lacionada con decretos, acuer-
dos, resoluciones, circulares, 
políticas, estudios, boletines 
e información estadística, así 
como una sección de “Preguntas 
Frecuentes” donde el visitante 
puede pedir ayuda para despe-
jar sus dudas; puede consultar 
documentos por medio de pala-
bras y frases clave, y descargar y 
compartir la información. 

El objetivo de todo este ejer-
cicio es lograr una transición efi-
caz, transparente y de puertas 
abiertas de cara al próximo go-
bierno y a la ciudadanía. 

Usar “Datálogo” en 7 
pasos

Los ciudadanos pueden acceder 
a la información desde cualquier 
lugar del mundo, sin necesidad 
de registrarse y en siete senci-
llos pasos:
1.    Ingrese a https://datalogo.
dnp.gov.co/
2.    Elija una de las 4 secciones 
disponibles:
▪    Informes de Gestión
▪    Consulta de Documentos 
▪    Informes de empalme
▪    Preguntas Frecuentes
3.    Encontrará un menú desple-
gable donde podrá elegir cual-
quiera de los 25 sectores dispo-
nibles a consultar
4.    Dé clic en “Aplicar”
5.    Dé clic en descargar o en 
compartir el informe completo.
6.    También puede buscar por 
palabra o frase clave dentro del 
sector seleccionado. 
7.    Dé clic en “Buscar”

Ciudadanos de La Guajira podrán consultar
todos los documentos del empalme en la plataforma 
Datálogo

La directora del Departamento Nacional de Planeación (DNP), Alejandra Botero Barco, fue la encargada 
de presentar la plataforma "Datálogo", donde los ciudadanos podrán consultar los 23 informes de gestión 
que ya están disponibles y los 180 informes de empalme que el Gobierno ha preparado con el objetivo de 
realizar un ejercicio de transición transparente y de cara a la ciudadanía.

Captura de pantalla de la plataforma "Datálogo".

Los uniformados de la POLFA adelantaron la navidad a los pequeños que en su mayoría son hijos de recicladores, migrantes venezolanos y Wayuu retornados.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://datalogo.dnp.gov.co/
https://datalogo.dnp.gov.co/
https://datalogo.dnp.gov.co/
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ESPECIAL

Según los datos históricos, 
San Juan del Cesar sur de La 
Guajira fue fundado el 24 de 
Junio de 1701 por el Capitán de 
milicias Salvador Felix Arias, na-
tural de Valledupar, hijo legitimo 
del español Capitán de Justicia 
Mayor Felix Arias y la ilustre cas-
tellana Doña María Josefa de 
Pereira de Arias, y por familia-
res de origen francés, italianos, 
españoles, portugueses, alema-
nes, turcos y africanos dando 
así paso a la reza étnica blanca, 
mestiza y mulata llamada co-
múnmente provincia o vallenato, 
conformando el caserío a orillas 
del rio Cesar.

Muchos años antes de la fun-
dación, ocurrida el 24 de junio 
de 1.701 varios grupos indíge-
nas de la Sierra Nevada bajaron 
a las regiones planas, comanda-
do por el cacique Marocazo, se 
establecieron en la rivera del rio 
cesar y conformaron un pequeño 
caserío. Las viviendas estaban 
construidas sobre cimiento de 
base circular de piedra y la cu-
bierta de madera, con techos de 
hojas de palmas de Sará y locali-
zada en una terraza natural. 

A esta pequeña población la 
llamaron los nativos YIYIRIGACK 
ZARARI (Loma del Cesar), por en-
contrarse ésta a la margen dere-
cha del cauce del rio que llama-
ban Zarari, y que en su dialecto 
traducía aguas mansas. Sus fun-
dadores en los documentos ori-
ginales curiosamente la llama-
ban por dos nombres: San Juan 
de los Zanká, en honor a la tribu 
que allí habitaba, y San Juan del 
Zarari Conforme al nombre origi-
nal del rio. 

San Juan del Cesar, conocido 
como un “Paraíso De Todos” por 
su importancia histórica y cultu-
ral, se ha consolidado como uno 
de los municipios más acogedo-
res de La Guajira, por sus esce-
narios naturales, la variedad de 
planes turísticos y la amabilidad 
de su gente. Esta ciudad de ca-
lles amplias y arborizadas, ofre-
ce además una amplia oferta 
hotelera, variedad gastronómica 
como los auténticos platos típi-
cos sanjuaneros, escogidos por 
la gran mayoría de los visitantes. 

Su extensión es de 1.902 
Kilómetros cuadrados, lo que 
responde 5.4% del total de la 
extensión del departamento de 
La Guajira. En su zona urbana 
cuenta con 42.000 habitantes 
y en la zona rural con 18.000; 
tiene una temperatura promedio 
de 30°C.

Sus límites son Norte, Rioha-

cha capital del departamento de 
La Guajira y Distracción, el Sur 
con el municipio de El Molino, Vi-
llanueva y el Departamento del 
Cesar, Este con la república de 
Venezuela y oeste con el norte 
del departamento del Cesar.

Políticamente está constitui-
da por catorce (14) corregimien-
tos, veintidós (22) centros pobla-
dos y treinta y tres (33) veredas.

Su territorio ocupa gran parte 
del valle del rio Cesar y Cañave-
rales y parte de las estribaciones 
de la Sierra Nevada de Santa 
Marta y la Serranía del Perijá 

Su base económica la cons-
tituye la agricultura y la ganade-
ría, el comercio organizado ha 
tomado mucha importancia por 
la cercanía a las fronteras con 
Venezuela y las ciudades de Mai-
cao y Valledupar.

Tierra de poetas 
Se ha dicho desde siempre que 
“San Juan del Cesar es tierra de 
poetas”, en reconocimiento al 
gran cumulo de cultores que con 
calidad y acierto han cultivado y 
cultivan este hermoso arte. Aquí 
no es extraño observar como la-
bradores de la tierra, empresa-
rios, intelectuales o funcionarios 
se desdoblan en compositores 
musicales y constructores de pu-
lidos versos que cantan a la mu-
jer, a la tierra, a sus costumbres, 
al amor y a la vida. 

El Obispo Rafael Celedón, 
ya se dijo, fue también poeta 

de alto vuelo. De el dijo Miguel 
Antonio Caro que “El señor Ce-
ledón es poeta de hondo sentir 
y de bien pronunciada originali-
dad… la expresión en ocasión es 
dura, el ímpetu de la inspiración 
no acierta a contenerse dentro 
de la estrofa y rompe los moldes 
del ritmo; otras veces el estilo 
refleja con naturalidad y limpie-
za el pensamiento”. Los críticos 
han considerado como extraordi-
nario su poema Canto al Tequen-
dama. Y en el mismo escalafón A 
un amigo, El Lago de Maracaibo, 
La Anunciación de Nuestra Se-
ñora, La Víspera del 14 de mayo 
de 1974 en Riohacha, Rosario 
Poético, entre otros. 

Entre los poetas sanjuane-
ros ocupa lugar de preeminen-
cia Cristóbal Mendoza Plata, el 
único guajiro que ha tenido el 
privilegio de que el Instituto Caro 
y Cuervo de Bogotá haya publi-
cado una obra de su autoría, 
“Luz en la Sombra” (1979), y a 
quien la poetisa barranquillera 
Meira del Mar no vacila en califi-
car como uno de los mejores del 
continente, resaltando en parti-
cular su composición El Turpial, 
según ella “testimonio de sen-
sibilidad del autor, logro admi-
rable de su sentido plástico, de 
su capacidad para descubrir la 
hermosura…”. 

 Alfredo Mendoza Cuello, es 
un poeta de primera magnitud 
en el Parnaso sanjuanero, su 
obra, Llovizna en el Alma, fue 

recogida por Ediciones Tercer 
Mundo Bogotá en 1981 y me-
rece ser conocida por todos los 
amantes a la buena poesía. 

Otros cultores de la buena 
poesía oriundos de San Juan del 
Cesar, muchos de ellos inéditos, 
cuya obra maestra es menester 
divulgar en nueva o reiterada 
edición, para conocimiento y 
deleite de las nuevas genera-
ciones, son: María Luisa Ariza 
Fragozo, Orlando Cuello Ariza, 
Darío Lacouture Acosta, Hernan-
do José Ariza, Luis Polo Calde-
rón, María Ariza Cuello, Manuel 
Nicolas y Pepe Ariza Daza, Helia 
Mendoza de Guerra, Cristóbal 
Mendoza Plata, Alfredo Mendo-
za Cuello, Luisa Parodi Dávila, 
Altagracia Carrillo Vega, Luisa 
Carrillo de Triviño, José Manuel 
Oñate, María Estela Suarez, Ma-
ría Eugenia Ariza Acosta. Todos 
ellos supieron plasmar en versos 
los más bellos sentimientos y los 
más elevados anhelos del alma. 

Hijos ilustres
A todos los poetas y escritores 
nombrados se suma una extre-
mada serie de personalidades 
que han dado lustre terruño a 
través de su capacidad de traba-
jo, vigor intelectual, espíritu de 
servicio y actuaciones de hom-
bres de valía en los mas diversos 
campos de la actividad humana, 
cualidades que han llevado a 
catalogarlos como verdaderos 
valores humanos de la región, 

ilustres personalidades que son 
orgullo y ornamento de la tierra 
sanjuanera. 

Se pueden citar entre mu-
chos más, a Elías Guillermo 
Lacouture Acosta, quien fue 
representante de la Cámara, 
cuando San Juan del Cesar aun 
pertenecía al Magdalena Gran-
de. Fue autor del proyecto para 
la construcción de la represa de 
Rancherías, en 1959. No solo 
logro la aprobación del proyecto 
en el Congreso de la República 
sino también que llegara al país 
una misión italiana con el estu-
dio técnico para adelantar dicha 
obra. 

Desgraciadamente, por obra 
y gracia de la desidia oficial y la 
falta de un buen lobby por parte 
de los guajiros, esta iniciativa, 
en ese entonces, quedo redu-
cida al olvido, hasta años muy 
recientes, cuando se configuro 
el proyecto y se han puesto en 
marcha las obras que debieron 
haberse iniciado hace varias dé-
cadas. 

Joaquín sierra, cuyo nombre 
debe quedar en la memoria de 
los sanjuaneros como sinónimo 
de capacidad de trabajo, volun-
tad de servicio y visión empresa-
rial. Fue el primero en utilizar la 
canalización de acequias para el 
regadío de los cultivos de arroz, 
en lo que fue seguido por los 
demás cultivadores, introdu-
ciendo así una innovación que 
represento el incremento de la 
producción de este cereal. Fue 
además un gran impulsor de la 
educación. 

Otras de estas personalida-
des que en el municipio de San 
Juan del Cesar, sur Guajira son 
dignos representantes de lo mas 
noble que pueda dar el genero 
humano, son el reverendo Rafael 
Vega, Darío Lacouture Acosta, 
Enrique “El Mister” Brito, Nelson 
Ariza Benjumea, José Lacouture 
Dangond, Eduardo Lacouture 
Cuello, Ana Daza de Hinestroza, 
Casimiro Daza Plata, Manuel Ni-
colas Ariza, José Manuel “Yin” 
Daza Noguera, Enrique Camilo 
Gutiérrez, Manuel German Cue-
llo,  Ex Senador de la Republica 
y Ex gobernador del Cesar, los 
Generales Erasmo Lacouture y 
José Antonio Ariza, Francisco Pa-
rodi Dávila, Vicente Daza Porte-
la, Hernando Gutiérrez, Antenor 
Durán Carrillo, Joaquín Gutiérrez 
A, Carlos Ariza Molina, Lola de 
La Cruz Mattos, Juan Manuel 
Gutiérrez Lacouture, Ketty María 
Cuello Fernández, Wilmer Frías, 
Adina Ariza de Urbina, María Te-
resa Hinojosa de Egurrola, Zeno-
bia Orozco de Suárez y el Ex ma-
gistrado de la Corte Suprema de 
Justicia, Antonio Fuentes, este 
último un héroe de la guerra de 
los Mil días, a quien el Congreso 
de la República honró entregán-
dole un pergamino y una espa-
da.

SAN JUAN DEL CESAR
P a r a í s o  d e  t o d o s 

Flores de trinitarias en el prado. Iglesia San Juan Bautista.

Por Hermes Francisco 
Daza 
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El mandatario electo de Co-
lombia, Gustavo Petro Urrego, 
llegó a la Casa de Nariño para 
reunirse con el mandatario sa-
liente, Iván Duque, previo al 
encuentro que ambos tendrán 
para empalmar el gobierno sa-
liente con el entrante. Dicha 
reunión se realiza después que 
el presidente recién elegido y 
su fórmula vicepresidencial, 
Francia Márquez, recibieran 
en la sede del Consejo Nacio-
nal Electoral sus credenciales 
como presidente y vicepresi-
denta de la República, acto 
que finalizó a las 5:30 de la 
tarde, hora que se tenía previs-
ta para la llegada del exalcalde 
de Bogotá al palacio.

Una hora después de lo 
previsto, el mandatario recién 
elegido llegó en una caravana 
a la casa presidencial, mien-
tras que Iván Duque indicó pa-
sadas las 6:30 p. m. a través 
de su cuenta de Twitter, que 
durante el encuentro conversa-
ron “sobre el inicio del proceso 
de empalme que realizaremos 
de manera armónica, institu-
cional y transparente”.

Por su parte, el presiden-
te electo arribó sonriente a la 
Casa de Nariño, donde lo reci-
bió una comitiva encabezada 
por la jefa de gabinete, María 
Paula Correa, y el ministro de 

Hacienda, José Manuel Restre-
po. Posteriormente, se vio con 
Duque Márquez y ambos pa-
saron al salón amarillo, donde 
hablaron de temas relaciona-
dos al empalme que se llevará 
a cabo este viernes 24 de junio 
desde las 10 de la mañana.

Previo a esta reunión, que 
duró aproximadamente una 
hora, el equipo de empalme de 
Petro había afirmado que, “Se 
adelantarán los puntos más 

urgentes de cara al diálogo en-
tre su equipo y el del presiden-
te Iván Duque”, y entre esos, 
afirmó que es necesario alistar 
las tareas concretas que per-
mitan especificar cuáles son 
los puntos que se mantendrán, 
los que cambian y los que hay 
que empezar a construir.

En detalle: los temas que 
abordaron Petro y Duque

Finalizada la reunión, tanto el 

presidente actual como el en-
trante no atendieron a varios 
periodistas que se encontra-
ban esperando en palacio; sin 
embargo, tanto Correa como 
Restrepo entregaron detalles 
sobre este primer encuentro. 
La jefa de gabinete indicó que 
ella misma habló con Petro so-
bre cómo se ejecutará la tran-
sición de mando, así como las 
relaciones con los diferentes 
jefes de Estado y otros elemen-

tos relacionados con la Canci-
llería.

Por su parte, el actual mi-
nistro de Hacienda afirmó que 
se discutieron varios temas de 
orden protocolario, “y simul-
táneamente también aborda-
mos asuntos relacionados con 
el proceso de empalme. Allí 
compartimos con el presiden-
te electo, lo que se ha venido 
discutiendo en relación con los 
encuentros a nivel sectorial de 
cada una de las 190 entidades 
del Gobierno nacional” seña-
lando también que se le habló 
a Petro del repositorio público 
institucional que albergará la 
información relacionada con el 
proceso de empalme.

Restrepo también reveló 
que, durante la junta, le fue en-
tregado al presidente electo el 
marco fiscal de mediano plazo 
“con las cifras más importan-
tes de las finanzas de nuestro 
país, así como el estado de fi-
nanciación de nuestra nación, 
de la realidad de crecimiento y, 
en general, de la realidad ma-
croeconómica colombiana”.

Finalmente, señaló que 
este viernes en la mañana 
ambos equipos de empalme 
sostendrán una reunión para, 
posteriormente, tener otro en-
cuentro entre Iván Duque y 
Gustavo Petro.

El congresista Roy Barre-
ras asumirá la presidencia del 
Senado el próximo 20 de julio, 
cuando se instale el nuevo 
Congreso, elegido el pasado 
13 de marzo. La decisión la 
tomó la coalición del Pacto His-
tórico de manera interna, por 
lo que Gustavo Bolívar, Alexan-
der López, Clara López y María 
José Pizarro no fueron elegidos 
para asumir el cargo.

“A partir de este momento 
estoy al servicio de la construc-
ción de mayorías parlamen-
tarias. Nuestra prioridad será 
trabajar por la paz, la justicia 
social y ambiental, ejes funda-
mentalmente del gobierno de 
Gustavo Petro ¡El gobierno del 
cambio!”, escribió Barreras en 
su cuenta de Twitter. También 
agradeció a sus compañeros 
del Pacto Histórico y la confian-
za que le depositó el presiden-
te electo.

Roy Barreras manifestó 
que la tarea prioritaria previo 
a la instalación en el Congre-

so será la de construir mayo-
rías en el legislativo. Esto para 
que “le den a Colombia dos 
tranquilidades: gobernabili-
dad para sacar adelante las 
reformas por las que el pueblo 
colombiano votó, el cambio se-
guro —explicó el senador elec-
to— pero también el mensaje a 
la otra mitad de Colombia que 
no nos acompañó en el voto, 
de que aquí hay un Acuerdo 
Nacional y un gobierno para 
todos y para todas”.

Entre los proyectos que 
buscarán sacar adelante des-
de la bancada del Gobierno 
está el Acuerdo de Escazú y 
las reformas económicas para 
combatir la desigualdad en Co-
lombia. Además, se refirió al 
conflicto interno que afecta a 
los territorios más rurales. “Un 
mensaje a los colombianos, a 
los compatriotas que tienen 
armas ilegales en la mano: va-
mos a trabajar para que dejen 
las armas, para que dejemos 
de matarnos”, sostuvo el con-

gresista.
Si bien el congresista va-

llecaucano apoya a Gustavo 
Petro, no siempre tuvo esa lí-
nea política. Barreras defendió 
y militó en el uribismo, desde 
el Partido de la U, hasta que 
apoyó al expresidente Juan 
Manuel Santos con el proceso 
de paz. En la campaña presi-
dencial de 2022 fue uno de los 
estrategas políticos del presi-
dente electo; sin embargo, se 

tuvo que apartar de la campa-
ña luego de que se filtraran los 
llamados petrovideos.

Al asumir la presidencia del 
Senado será una de las fichas 
más importantes del nuevo 
Gobierno debido, no solo a su 
cercanía con el nuevo man-
datario, sino por su amplio 
conocimiento y bagaje en el 
legislativo colombiano. En este 
último periodo en el Congreso, 
fue presidente de la Comisión 

de Paz del Senado y se enfocó 
en respaldar el Acuerdo Final 
de Paz firmado en La Habana.

Cabe recordar que el Acuer-
do Nacional pretende contar 
con mayorías parlamentarias 
y así avanzar en las reformas 
que se han propuesto, como 
superar la polarización política 
en el país. El Partido Verde y el 
Partido Liberal ya anunciaron 
previamente su apoyo al Pacto 
Histórico, por lo que empezaría 
a sumar mayorías en el Con-
greso.

Según los escrutinios fina-
les de la Registraduría de los 
comicios realizados el pasado 
13 de marzo, el Pacto Histórico 
alcanzó 22 curules en la cáma-
ra alta y necesita al menos el 
apoyo de 55 senadores para 
lograr las reformas que propu-
sieron en campaña. En el caso 
de la Cámara de Representan-
tes obtuvo 25 puestos en el 
legislativo, y necesita de 94 
representantes para alcanzar 
una mayoría.

NACIONALES
Transición de mando y realidad económica,
los principales temas abordados en la reunión 
Duque-Petro

Roy Barreras será el presidente del Senado en 
la próxima legislatura

El encuentro arrancó después que el Consejo Nacional Electoral le entregara las credenciales de presidente 
y vicepresidencia al mandatario electo y a Francia Márquez.

El legislador asumirá el cargo el próximo 20 de julio, cuando se posesione el nuevo Congreso de la República.

Roy Barreras será el presidente del Senado en la próxima legislatura . Foto: Colprensa.

Este jueves 23 de junio se realizó un encuentro entre Iván Duque y el presidente electo, Gustavo Petro en la Casa de Nariño. 
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“Estos son pasos inmensos hacia la protección de nuestro hogar común. Generamos solo el 0.6 % de emisiones 
a la atmósfera, pero con nuestras metas nos hemos convertido en un ejemplo mundial”: Iván Duque, presidente 
de Colombia.

Una gran noticia ambien-
tal para el país y el mun-
do dio a conocer hoy el 
presidente de la Repú-

blica Iván Duque Márquez. Se 
trata de un acuerdo de financia-
ción de 245 millones de dólares 
para la primera etapa del pro-
grama de Herencia Colombia, 
en cabeza del Ministerio de Am-
biente y Desarrollo Sostenible y 
Parques Nacionales Naturales, 
que cubrirá 32 millones de hec-
táreas de áreas protegidas.

El anuncio lo hizo el presi-
dente Duque acompañado por 
el ministro de Ambiente y Desa-
rrollo Sostenible, Carlos Eduardo 
Correa; el director de Parques 
Nacionales Naturales, Orlando 
Molano, y en coordinación con 
los socios fundadores de Heren-
cia Colombia, cooperantes inter-
nacionales y donantes.

El Programa de Financia-
miento para la Permanencia 
(PFP) Herencia Colombia se 
basa en un fondo de transición 
apalancado con recursos pú-
blicos y privados, en el que el 
Gobierno asume compromisos 
políticos significativos para ga-
rantizar la sostenibilidad de la 
iniciativa a largo plazo.

“Hacia una protección 
efectiva”: Presidente

El presidente Duque manifestó 
que su Gobierno desde el primer 
momento le dio a la conserva-
ción y protección del patrimonio 
natural de Colombia la prioridad 
que exige el planeta, y celebró el 
hecho de que esta financiación 
garantice ese propósito.

“Hoy es un día histórico para 
el ambientalismo del país, es 
un día histórico para la conser-
vación de nuestro país. Ser co-
lombiano es un acto de conser-
vación de un patrimonio que ha 
sido una bendición. Hoy Heren-
cia Colombia tiene ese aporte 
de los donantes en unas cifras 
nunca antes vistas; vamos a uti-
lizar estos recursos para hacer 
una protección efectiva, para 
trabajar con las comunidades, 
para trabajar en el desarrollo de 
los contratos de conservación 
natural, vamos a involucrar a las 
comunidades en restaurar terri-
torios que han sido afectados en 
el tiempo. Tenemos que asumir 
el reto más grande de nuestro 
tiempo, de nuestra existencia: 
enfrentar una crisis climática 
que de no contar con determi-
nación sus consecuencias serán 
irreversibles, y por eso, aunque 
nosotros solo generamos el 0.6 
% de emisiones a la atmósfera, 
con nuestras metas y logros nos 
hemos convertido en un ejem-
plo mundial: cero deforestación 
y reducción del 51 % de gases 
contaminantes al año 2030, 
carbononeutralidad al 2050 y la 
protección del 30 % del territo-
rio marino y terrestre a 2022.”, 

explicó el presidente de la Repú-
blica.

En esta primera fase, que 
abarca el 16 % del territorio na-
cional durante los próximos 10 
años, se busca aumentar el ca-
pital natural y la representación 
de todas las ecorregiones de 
Colombia en el Sistema Nacio-
nal de Áreas Protegidas (Sinap), 
mediante la declaración y pues-
ta en funcionamiento de nuevas 
áreas protegidas tanto terrestres 
como marinas, cumpliendo con 
la iniciativa global 30x30 de la 
Coalición de Alta Ambición por la 
Naturaleza y las Personas (HAC, 
por sus siglas en inglés).

También busca mejorar la 
efectividad de la gestión de las 
áreas protegidas, fortalecer la 
gobernanza y contribuir al mejo-
ramiento de los medios de vida 
de las poblaciones en paisajes 
sostenibles.

Para estos primeros 10 años 

se espera priorizar cinco mo-
saicos: Caribe, Transición Ori-
noquía, Andes, Pacífico Marino 
Costero y Amazonía; adicional-
mente, se contemplan interven-
ciones en nueve áreas protegi-
das fuera de los corredores de 
conectividad que hacen parte de 
dichos mosaicos.

Herencia Colombia también 
priorizó el proceso de declara-
toria de dos áreas protegidas 
marinas: Cordillera Beata, en el 
Caribe, y Colinas y Lomas Sub-
marinas, en la Cuenca Pacífico 
Norte; y la ampliación de tres: 
Santuario de Flora y Fauna de 
Malpelo, Distrito Nacional de 
Manejo Integrado Yuruparí-Mal-
pelo y el Santuario Fauna Acan-
dí, Playón, Playona, lo cual se 
traduce en más de 15 millones 
de hectáreas que contribuirán a 
la conservación y manejo soste-
nible de la riqueza natural de los 
océanos.

Asegura conservación y 
financiación

“Como Gobierno nos hemos 
comprometido a actuar rápido, 
reducir los tiempos de respuesta 
frente a la crisis de cambio cli-
mático y pérdida de biodiversi-
dad, y proteger y conservar el 30 
% de nuestro territorio marino y 
terrestre a 2022, para dejar esta 
‘herencia’ desde ya y no en el fu-
turo; para eso, hemos reactiva-
do Herencia Colombia, el Progra-
ma de Financiamiento para la 
Permanencia, con el objetivo de 
contribuir al aseguramiento de 
la conservación y financiación a 
largo plazo”, explicó el ministro 
Carlos Eduardo Correa.

Por su parte, María Merce-
des Abondano, directora del Pro-
grama Herencia Colombia, ex-
presó que al proteger las áreas 
por medio de este modelo de fi-
nanciamiento, se tendrán varios 

beneficios, como la reducción 
de las emisiones de Gases de 
Efecto Invernadero (GEI), la dis-
minución del “riesgo de pérdida 
de nuestros recursos naturales y 
la generación de oportunidades 
para el bienestar y desarrollo de 
las personas. Así que Herencia 
Colombia será un actor relevan-
te dentro de este contexto”.

A su vez, Carter Roberts, 
presidente y CEO de WWF-US, 
señaló que las crisis del cambio 
climático y la pérdida de biodi-
versidad son los dos grandes 
desafíos de este tiempo. “Y sa-
bemos que la conservación de 
la naturaleza puede ayudar a 
ambos problemas. Este acuerdo 
es importante porque ayudará 
a financiar la protección a largo 
plazo de más de 32 millones de 
hectáreas de los lugares más 
preciados de Colombia. Pero 
también es importante porque 
traza un camino a seguir para 
que otras naciones financien la 
protección de sus propios entor-
nos terrestres y marinos”, expli-
có.

Detalles del propósito
El objetivo del Programa de Fi-
nanciamiento para la Perma-
nencia es contribuir, como lo 
anticipó el ministro Correa, al 
aseguramiento de la conserva-
ción y financiación a largo plazo 
de 32 millones de hectáreas, 
que representan el 16 % del 
territorio del país, mediante ac-
ciones que incrementan la co-
bertura, el manejo del efectivo 
y la gobernanza para el Sinap, 
en coordinación con el Conpes, 
la Política Nacional para la Ges-
tión Integral de la Biodiversidad 
y sus Servicios Ecosistémicos, y 
la Política Nacional de Cambio 
Climático, entre otros.

Un equipo articulado
Además de la coordinación del 
Minambiente y de Parques, He-
rencia Colombia es liderado por 
los socios fundadores WWF, Con-
servación Internacional, Gordon 
and Betty Moore Foundation, 
WCS, Fondo Patrimonio Natu-
ral; por los cooperantes Amazon 
Fund y TNC; cuenta igualmente 
con el apoyo de cooperantes in-
ternacionales que ya han com-
prometido recursos económicos 
para acelerar los compromisos 
en la protección del medio am-
biente.

Otros de los donantes del 
programa son la Unión Europea, 
FAO, GCF, KFW, GEF Corazón 
Amazonía, y tiene el respaldo de 
aliados muy importantes del Sis-
tema Nacional Ambiental (SINA), 
como los institutos Humboldt, 
Invemar, AvH, SINCHI, las Corpo-
raciones Autónomas Regionales 
(CAR) y de Desarrollo Sostenible, 
entre otras entidades, indispen-
sables para la implementación 
del programa.

NACIONALES
Con cooperantes internacionales, Gobierno 

garantiza recursos para sus áreas protegidas

Se trata de un acuerdo de financiación de 245 millones de dólares para la primera etapa del programa de Herencia Colombia.



¡LÉELO Y PÁSALO!

13Guajira News | La Guajira - Colombia  | Viernes, 24 de junio de 2022

OPINIÓN

Después de las elec-
ciones presidencia-
les en Colombia, es 
momento de cele-
brar para algunos 

y de incrementar incertidum-
bres para otros, el país no es 
el mismo hay muchas emo-
ciones que impiden que todo 
siga igual y eso es natural, 
cualquier cambio revoluciona 
la cotidianidad.

Yo quiero proponer la re-
flexión respecto a la pertinen-
cia de que Colombia se piense 
a futuro cercano con más mu-
jeres en el poder y su primera 
presidenta, es momento de 
soltar miedos, de construir el 
macho que cada persona sin 
importar su género lleva por 
dentro, de renunciar a la miso-
ginia, el racismo y los manda-
tos patriarcales que nos tienen 
(aún) como un país, sin presi-
denta.

Es el momento de las mu-
jeres sensibles a su género, no 
falocéntricas, no serviles de un 
sistema opresor, autónomas 
y convencidas de su poder y 
del de las demás mujeres sin 

verlas como competencia, 
esas son las mujeres que se 
necesitan en el poder aquellas 
que no bajen la guardia en la 
vigilancia del cumplimiento de 
los derechos, en la construc-
ción de paz y en silenciar los 
machos que quieran hacerse 
notar a gritos; ya basta de que 
el tema de mujeres sea usado 
como estrategia electoral y no 
como ejercicio político de to-
dos los días, por ello, es impor-
tante permanecer unidas para 
hacer cumplir las promesas 
hechas por el presidente elec-
to Gustavo Petro en campaña, 
tenemos todos los elementos 
probatorios de lo que él se 
comprometió a hacer a favor 
de las mujeres y en especial 
el video del Debate Feminista 
organizado por más de 36 or-
ganizaciones sociales, en el 

cual, fue claro en responder y 
dejó ver que no tenía duda de 
implementar ideas incluyentes 
y garantes para las mujeres y 
las diversidades sexuales.

Como feminista he cele-
brado la llegada de una mujer 
negra a la vicepresidencia del 
país es inevitable hacerlo y hay 
que darse tiempo de sentir la 
alegría de los sueños conver-
tidos en inspiradoras realida-
des, pero he manifestado en 
mis columnas y redes sociales 
que mi alegría será completa 
cuando tengamos por elegir a 
mujeres presidentas y no en 
segunda línea, es que es el 
tiempo de las transformacio-
nes donde lo que se conside-
raba “utopía” comienza a ser 
realidad y hay que soñar en 
grande – una mujer presidenta 
– que si nos represente.

Es el tiempo de los nuevos 
relatos, ahora las niñas verán 
que mujeres negras, de pro-
vincias y resilientes como ellas 
están en el poder, los (perver-
sos) imaginarios de que las 
negras o indígenas solo están 
para ser cocineras o súbditas 

se cambian por la realidad de 
ver mujeres afros en la vice-
presidencia, en los ministerios, 
en la Nasa, en las gerencias de 
entidades privadas o públicas, 
en el Congreso de la Repúbli-
ca y en muchos escenarios de 
poder que se han ganado con 
una lucha permanente.

Por eso aprovecho para 
decirle a Gustavo Petro, que 
Colombia y en especial las 
mujeres, las feministas, la 
comunidad LGBTIQ, los y las 
indígenas, los y las afros, la ju-
ventud, todas las comunidades 
que creyeron en su proyecto y 
aún aquellos que no creyeron 
estaremos vigilantes del cum-
plimiento de las promesas, de 
la estabilidad de la democra-
cia y de no dejarnos pisotear 
la confianza y la esperanza, 
el pueblo ha despertado y se-
gún usted ha manifestado le 
gusta que esté despierto, así 
que estamos preparadas para 
ver a una mujer presidenta 
en las próximas elecciones y 
queremos también ver a una 
vicepresidenta autónoma, con 
poder de decisión y no minimi-

zada a un elemento de segun-
da categoría, porque Francia sí 
que ha demostrado que tiene 
las capacidades para trabajar 
y no ser la sombra de nadie, no 
queremos más mujeres opaca-
das por un macho opresor con 
discursos “seudoincluyentes”, 
queremos mujeres que brillen 
con luz propia y ayuden a otras 
a brillar; si el país dijo si a una 
propuesta progresista y eligió 
por primera vez a una fórmula 
presidencial de izquierda tam-
bién está preparado para una 
presidenta y para comenzar a 
tejer realidades incluyentes, 
equitativas, en igualdad de de-
rechos y no violentas, la demo-
cracia sin las mujeres no solo 
está incompleta sino que es 
fallida en sí misma, yo sueño 
con una presidenta y creo que 
todos los cambios son posibles 
si existe un pueblo convencido 
de que en los cambios están 
las respuestas.

Mi prospectiva feminista es 
que Colombia tenga una pre-
sidenta y que con Francia en 
la vicepresidencia ese camino 
comience a hacerse realidad.

“Tan barato esta el jornal, el 
trabajo que no se haya, a donde 
iremos a parar, con esta situa-
ción tan mala, la carne esta a 
treinta pesos, ya la panela su-
bió el plátano a dos y medio 
a siete pesos el arroz, este es 
señores el mandato candela los 
pobres estamos llevando, que 
caro mandato nos tiene penan-
do, nada es barato todo va au-
mentando”

Mientras cumplía 
el sagrado deber 
ciudadano de 
depositar mi voto 
en la cajeta, pre-

via autorización de los Jurados  
durante la fiesta democrática 
reciente pasada de elección pre-
sidencial que tuvo su final con la 
elección de Gustavo Petro Urre-
go como primer mandatario de 
La Nacion, vino a mi mente  un 
caudal de recuerdos imperece-
deros de las elecciones que se 
realizaban cuando  estaba mu-
chacho en Monguí, eran días de 
encuentros y reencuentros, los 
desencuentros eran pasajeros, 
era una fecha diferente, entu-
siasta y de un ritmo frenético en 
mi casa, por la llegada de nues-
tros hermanos Wayuu siempre 
importantes para  nuestro pa-
dre, también vino a mi mente “El 
mandato caro” una canción de 
la autoría de Justiniano Pallares 
a la cual corresponde el aparte 
que antecede,    grabada por Al-
fredo Gutiérrez con su Acordeón 
su agrupación y su voz, y esta en 
el álbum titulado por la Disquera 
Fuentes asi  “EL MANDATO CARO 
Y OTROS EXITOS DE ACORDEON” 
en  1975.

En esa canción su autor hizo 
escuchar su voz de protesta por 
el alto costo de la vida y en con-
tra del gobierno presidido por 
Alfonso López Michelsen elegi-
do un año antes para el periodo 
Constitucional 1974-1978, en 
aquella obra musical, de esas 
que muy poco se programan 
en la radio porque ni a las dis-
queras les interesa impulsarlas 
ni hay quien les de importancia 
porque hoy  prevalece el ritmo y 
las brincaderas sobre las letras y 
los mensajes que transmiten los 
cantos.

El titulo del disco no es ca-
sual, es la respuesta de Justinia-
no con su inteligencia natural a 
lo que consideraba un incumpli-
miento del presidente a lo que 
había prometido en su campaña 
´para llegar  al palacio presi-
dencial, con la ayuda  eficaz de 
la contundente canción que le 
hizo el Maestro Escalona “López 
el pollo” aquella que dice entre 
otras cosas “El partido Liberal 
tiene empuje,  pa que nadie lo 

pueda derrotar, López el pollo, 
López el gallo el candidato del 
Partido Liberal, Tan bonito que 
es tener un presidente, que todo 
el mundo pueda darle la mano, 
López es el pollo dice la gente, 
López es el hombre de todos los 
colombianos” , como se sabe, el 
hijo de López Pumarejo se enca-
rapito en el Solio de Bolívar, pre-
cisamente cabalgando sobre lo 
que el mismo presidente Electo 
en su posesión anuncio como el 
cuatrienio  del “MANDATO CLA-
RO” por la contundencia del res-
paldo popular que recibió por la 
copiasa votación que le permitió 
derrotar en las urnas a Álvaro el 
hijo de Laureano; antes, durante 
y después de su posesión Alfon-
so López prometió cerrar la bre-
cha de la desigualdad inoculta-
ble que existía entre   sectores 
poderosos, y la mayoría de la 
población que era pobre, para lo 
cual sabemos que un año es in-
suficiente, pero para Justiniano 
si, ese era el motivo del aporte 
con su canto a  la protesta social 
que  coincidencialmente fue gra-
bada, igual que la anterior por 
Alfredo.

Dice otro de los apartes de 
la protesta cantada lo siguiente: 
“Yo que gano tan poquito, tan 
cara que esta la vida, leche a 
siete pesos litro, queso a vein-
ticinco libra, a seis pesos esta 
el azúcar, cinco pesos el maíz 
trillado,  a tres y medio la yuca, 
a veinte pesos el pescao, yo que 
soy tan pobrecito, nunca dejo de 
pensar  solo pienso     en mis hi-
jitos que se me van a flaquear, 
vacía se comen la yuca porque 
la carne esta cara, el pobre con 
agua ajusta, el pobre ajusta con 

agua”.
Igual las precitadas cancio-

nes y la elección de presidente 
que se acaba de realizar me re-
cuerdan un episodio anecdótico 
que sucedió en mi casa el dia 
siguiente a la elección de López 
Michelsen como presidente, mi 
vieja estaba en su tienda cuan-
do llegó una señora  que vivía 
cerca a la casa  con su marido, 
un jornalero muy conocido oriun-
do de un pueblo de Bolívar, ella 
“Golpeao”  fue a comprar Maíz 
Pilado,  mi Mamá lo pesó, lo em-
pacó  y le entregó diciéndole “El 
maíz bajo cincuenta centavos” 
y la clienta ripostó “Por eso no 
me arrepiento de haber votao 
por Lope, apenas se posesionó 
ayer y ya ordenó baja el mai pa 
los pobres”;  era evidente que le 
creía al hombre de “El Mandato 
claro”. Aquello era pura inocen-
cia supina.

Ya las elecciones no tienen 
la misma gracia, antes era una 
fiesta,  no se ofendían los   unos 
a los otros por política, a pesar 
de la poca instrucción, todo era 
mas transparente, cívico y  de 
convicción, nada impedía que 
mi padre, y los difuntos Luis Car-
los Cobo  y Miguel campo Brito 
se reunieran en épocas electo-
rales a escuchar las noticias y 
hablar de política en la puerta 
de la casa en las primas noches, 
a pesar de que mi viejo era Alva-

rista de alma y corazón, el señor 
Cobo Pastranista disciplinado y 
Migue Lopista de los talones a la 
mollera, las elecciones llegaban, 
cada uno se dedicaba a lo suyo 
y la amistad permanecía incólu-
me.

Siempre escuchaba que  la 
excepción a esa regla de la amis-
tad y las consideraciones por 
encima de los partidos, solo la 
incumplía María Pinto una líder 
liberal de  Raca y Mandaca que 
vivía en Tomarrazon, comadre 
de mi abuelo, pero cuando lle-
gaba la época electoral dejaba 
de  saludarlo porque el era con-
servador, y nos contaba que una 
vez fue a Monguí y cuando mi 
abuelo se le iba a acercar para 
saludarla le gritó “Compadre 
usted en lo suyo y yo en lo mío, 
ni me conoce ni lo conozco, nos 
vemos después de elecciones”.

Me contaba mi papá que 
cuando asesinaron a Gaitán el 
9 de abril de 1948, cuando ella 
se enteró de la noticia salió a la 
calle llamando a los hombres 
liberales, preguntaba donde es-
taban sus pantalones, que salie-
ron, que la guerra había comen-
zado, que era hora de comenzar 
la venganza contra los conserva-
dores, menos mal que nadie le 
camino, porque en eso pueblos 
nadie le hacía daño al otro. Aho-
ra no es así, de cualquier matojo 
nos sale un conejo. 

Cuanto recuerdo a mi padre 
de manos limpias y sus vibran-
tes discursos, se desvivia por 
la gente, quería que todos estu-
diaran y que en las Rancherías 
hubiera agua y cultivos de pan 
coger, el no se servía del pueblo, 
sino que servía a los pueblos .

Prospectiva feminista: una presidenta para 
Colombia y un mensaje para Petro

Recordaciones presidenciales… mandatos claros 
y mandatos caros

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Evaristo Acosta mi padre en la sede de la campaña 
presidencial de Álvaro Gomez Hurtado en Bogotá 
en 1974.

Por Luis Eduardo 
Acosta Medina
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"Entonces el hom-
bre me dijo: «Daniel, 

eres muy precioso para Dios, así 
que presta mucha atención a lo 
que tengo que decirte. Ponte de 
pie, porque me enviaron a ti». 
Cuando me dijo esto, me levan-
té, todavía temblando. Entonces 
dijo: «No tengas miedo, Daniel. 
Desde el primer día que comen-
zaste a orar para recibir enten-
dimiento y a humillarte delante 
de tu Dios, tu petición fue escu-
chada en el cielo. He venido en 
respuesta a tu oración"; Daniel 
10:11-12 NTV

Dios se alegra en responder 
la oración del creyente. Desde 
el momento en que decidimos 
orar, Él ya prepara Su respuesta. 
El primer día que Daniel propuso 
en su corazón orar con humil-

dad, Dios le envió el ángel. Des-
pués de la visión, Daniel se des-
mayó y una mano le tocó para 
renovar sus fuerzas. El ángel es-
tuvo veintiún días resistiendo la 
oposición del príncipe de Persia.

Y con la ayuda de Miguel, 
uno de los principales príncipes, 
pudo llegar a Daniel. Los reyes 
de Persia son fuerza de Satanás 
en la potestad del aire. El ángel 
vino a Daniel para enseñarle lo 
que sucederá al pueblo de Dios 
en el futuro. Dios responde la 
oración de aquél que de todo 
corazón anhela conocer Su vo-
luntad y providencia. La oración 
es una guerra espiritual. Aunque 
a veces la respuesta tarda, de-
bemos perseverar en oración a 
Dios, quien siempre nos oye.

Dios gobierna a Su pueblo 

con autoridad soberana. El ángel 
se dirige a Daniel diciendo: "No 
tengas miedo, porque eres muy 
precioso para Dios. ¡Que tengas 
paz, ánimo y fuerzas". Daniel 
escuchó su mensaje y recobró 
fuerzas con sus palabras.

El ángel debía volver para 
seguir peleando la guerra espiri-
tual contra el príncipe de Persia, 
a favor del pueblo de Dios, y lue-
go vendría el príncipe de Grecia. 
Mientras el pueblo de Judá estu-
vo bajo el imperio Persa, experi-
mentó restauración y salvación. 
Ester intercedió por la salvación 
del pueblo judío, y los reyes fa-
vorecieron la reconstrucción del 
templo, el retorno de Esdras y 
Nehemías y la reconstrucción 
del muro de Jerusalén.

Dios, poderoso en guerra, 

guarda y salva a Su pueblo de 
las amenazas del mundo. Por 
eso, los cristianos debemos es-
tar confiados ante las adversida-
des del mundo.

El camino de un ministro es 
angosto. En la época de Jesús, 
muchas personas le siguieron 
porque creyeron que sucederían 
muchas cosas buenas al seguir-
le. La fama de Jesús era tan 
grande que luego del milagro de 
los cinco panes y dos peces, las 
personas deseaban levantarlo 
como rey. Quisieron que Jesús 
les provea comida sin límites. 

Pero, cuando Jesús se refirió 
a Si mismo como el pan de vida, 
la multitud lo abandonó y solo 
quedaron a su lado los discípu-
los. Un discípulo no sigue a Je-
sús para obtener lo que desea. 

Un verdadero discípulo es aquel 
que le sigue a todas partes. La 
aflicción actual no es un proble-
ma, ya que tiene un propósito 
santo. Daniel se debilitó luego 
de ver la tremenda visión. Pero, 
muchas veces esta es la imagen 
que vemos en los seguidores del 
Señor.

No debemos debilitarnos ni 
decepcionarnos. Vamos a ser 
consolados y alentados por el 
Señor para cumplir el ministe-
rio hasta el final. Completar el 
ministerio con la fuerza provista 
por Dios es la verdadera gracia y 
bendición.

El llamado a la obra de Dios 
no puede ser cumplido por la 
fuerza del hombre.

Dios les guarde.

LA GRACIA DE SER LLAMADO

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

¿Quién no ha escuchado 
alguna vez que oír música a un 
volumen excesivo puede produ-
cir serios problemas en la salud? 
Poca gente es verdaderamente 
consciente del peligro del ruido. 
Cuando este no es muy fuerte, 
puede afectarnos levemente al-
terando la presión sanguínea, 
la digestión o llegar incluso a 
provocar estrés, debido a que 
las horas de sueño se ven re-
ducidas. Sin embargo, cuando 
ese ruido se vuelve muy fuerte 
y duradero, perjudica a la audi-
ción, produciendo hipoacusia o 
sordera. Muchas veces, y como 
consecuencia de los adultos, los 
niños se ven especialmente per-
judicados, llegando a alterar su 
desarrollo.

Dentro del oído tenemos 
unas células llamadas pilosas 
que juntas forman el nervio au-
ditivo. Estas recogen las vibra-
ciones que producen los sonidos 
y transmitir señales eléctricas al 
cerebro, que se encarga de ana-
lizarlas e identificar el tipo de 
sonido que estamos escuchan-
do. El problema viene cuando 
debido a la exposición a un ruido 
fuerte el cerebro no es capaz de 
identificar ese sonido.

Así pues, las personas que 
están acostumbradas a escu-
char música muy fuerte, que 
van de continuo a sitios donde 
el ruido es elevado como las dis-
cotecas o los conciertos, están 
expuestos al riesgo de un daño 
auditivo prematuro. Es importan-
te destacar que los efectos del 
ruido son acumulativos y que se 
van a ver a largo plazo.

En este sentido, la salud au-
ditiva no debe pasar desaperci-
bida, si se toma en cuenta que 
este es sentido es fundamental 
para las actividades del ser hu-

mano. Dependiendo de unas 
edades u otras, este ruido fuerte 
afecta de una manera u otra:

Fetos y bebés
Durante el embarazo, la exposi-
ción a ruidos fuertes puede au-
mentar el riesgo de problemas 
de audición y otros problemas 
de salud para el bebé. Aunque 
nosotros no le podamos escu-
char, él lo está haciendo desde 
dentro. Y no sólo nuestra voz, 
si no toda clase de sonidos. “El 
oído interno anatómicamente 
se desarrolla muy temprano, 
incluso antes que el medio y el 
externo. Alrededor de la semana 

24/25 está formada por comple-
to la cóclea y las terminaciones 
nerviosas, por lo que es a partir 
de las dos semanas siguientes 
cuando el feto ya tiene una per-
fecta y continuada audición”, 
señala María Antonia Clavería, 
otorrino de la Unidad de Hipoa-
cusia del Hospital Sant Joan de 
Deu, en Barcelona.

Esto significa que hay que 
cuidar el oído del bebé incluso 
desde el vientre materno, y no 
exponerle a sonidos por encima 
de los 100 decibelios, puesto 
que aunque esté protegido por 
el vientre un 30 por ciento, una 
exposición prolongada del ruido 

puede afectar a su sistema au-
ditivo causándole la pérdida de 
audición, así como modifican-
do el cerebro hasta el punto de 
influir en la interpretación del 
habla, provocando una crecien-
te dificultad para distinguir los 
sonidos del discurso. También 
puede aumentar las probabili-
dades de que la madre de a luz 
prematuramente y de que tenga 
un bebé con bajo peso al nacer.

Niños
Los niños son muy vulnerables a 
sonidos muy altos debido a que 
no son capaces de controlarlos, ni 
saben los riesgos que tienen. Se 
ha demostrado que los ruidos o la 

música muy alta pueden afectar 
al crecimiento de los más peque-
ños, así como dañar la memoria y 
dificultar el aprendizaje. “Este so-
nido elevado y prolongado puede 
acarrearle una pérdida auditiva, lo 
que conllevará un mal desarrollo. 
El cerebro graba la información 
que le llega a través del canal au-
ditivo, pero si está dañado no va 
a recibir información, por lo que 
dificultará el lenguaje y el entendi-
miento”, explica Clavería.

Además de afectarles direc-
tamente a la salud, el ruido im-
pide la comunicación por medio 
del habla, por lo que les impide 
comprender las palabras nuevas, 
dificultando su aprendizaje. Asi-
mismo, también interfiere en la 
concentración y en la memoria.

¿Auriculares, sí o no?
Los ruidos que más afectaría ne-
gativamente a los niños son los 
que se encuentran en su entorno, 
es decir, los de casa, los del cole-
gio, así como los del ambiente que 
les rodea. “Se tiene que favorecer 
un entorno tranquilo alrededor del 
niño, evitar gritar en casa o en el 
colegio, y vivir en zonas no muy 
ruidosas”, incide la otorrino.

Otro factor muy polémico que 
provoca daños en la audición 
de los niños son los auriculares. 
Cada vez es más común ver a ni-
ños de edades tempranas utilizar 
este instrumento para escuchar 
música o para jugar. Clavería se-
ñala que “su uso no es recomen-
dable, puesto que ellos no son 
conscientes del daño que les está 
provocando. No tienen la suficien-
te capacidad para subir y bajar 
el volumen adecuadamente”. La 
especialista apunta que deberían 
utilizarlos aquellos niños que ten-
gan una madurez suficiente como 
para hacerlo.

Por: Silvia García Herráez

Riesgos de escuchar música a alto volumen

El ruido es una forma más de contaminación ambiental.

Incrementar el 
volumen de los 

auriculares puede 
causar daños 

auditivos en un 
niño, tanto a corto 

como a largo
plazo.



¡LÉELO Y PÁSALO!

15Guajira News | La Guajira - Colombia  | Viernes, 24 de junio de 2022

JUDICIALES

Niña wayuu murió atropellada al atravesar 
carretera

Familia del secretario Roger Duarte 
piden que lo devuelvan a su hogar

Pillado en Riohacha con una moto 
robada en Barranquilla

Investigan robo de 16 vacas en Astrea

Una niña wayuu murió cuan-
do hizo el intento de pasar hacia 
el otro lado de la vía, pero fue 
alcanzada por un vehículo que 
circulaba al mismo tiempo por 
el lugar, resultando muerta por 
el fuerte golpe recibido.

La niña respondía al nombre 
de Adira Jarariyú Epinayú, de 9 

años, quien fue recogida y lleva-
da hasta una clínica en Rioha-
cha, donde los médicos dijeron 
que trataron de reanimarla pero 
no fue posible salvarla.

El accidente de tránsito se 
registró en jurisdicción del mu-
nicipio Manaure, a la altura del 
kilómetro 11 de la carretera 

Troncal del Caribe, entrada a La 
Villa, entre Riohacha y las Cua-
tro Vías.

La madre de la pequeña ma-
nifestó a las autoridades que 
su niña fue a atravesar la vía y 
en ese momento fue atropella-
da por un carro, que siguió su 
marcha.

Sobre el automotor y su 
conductor se conoció que se 
desplazaban hacía Riohacha y 
extraoficialmente indicaron ha-
berse entregado en el primer 
puesto policial que encontraron, 
el que está ubicado en el kiló-
metro 10.

A los cinco meses de haber 
sido llevado a la fuerza de su 
parcela en Porciosa, los fami-
liares del secretario de Hacien-
da en Albania, Roger Francisco 
Duarte piden a sus secuestra-
dores que lo devuelvan sano y 
salvo.  

Su cónyuge Ida Brito, indi-
có que sus hijos Salomé, José 
y Ronaldo, preguntan por su 
papá constantemente. Ella 
aseveró que de la Alcaldía, 
donde él trabaja la han dejado 
sola en estos difíciles momen-
tos.

También aseguró que los 

captores no se han comuni-
cado en todo este tiempo, au-
mentando su angustia, dado 
que tampoco han entregado 
una señal de vida.

El director Seccional de Fis-
calías, Dayro Herrera Iglesias, 
comunicó “entiendo que sobre 
ese particular el grupo Gaula, 
que es la especializada en el 
tema, próximamente dará al-
gún tipo de resultado frente a 
un estudio que está haciendo 
en relación a como se dieron 
los hechos y como ha trans-
currido el caso hasta el día de 
hoy”.

Al preguntársele al funcio-
nario si había conocimiento 
que era un secuestro extorsivo 
y había una exigencia económi-
ca, este respondió “no se tiene 
una información específica así 
reposa en el expediente de la 
Fiscalía”.

En el presente año, se han 
llevado a la fuerza a tres perso-
nas en La Guajira, quienes los 
han sacado de sus propieda-
des delante de sus familiares 
y las autoridades desconocen 
de su paradero, como también 
de reclamación para devolver-
los a sus hogares.

Mientras se desplazaba en 
una motocicleta, un hombre 
fue sorprendido por las autori-
dades, a quien detuvieron por 
receptación porque manejaba 
un vehículo robado.

El hecho se registró en la 
avenida El Progreso con la ca-
rrera 26, del barrio Edinson 
Deluque, en Riohacha; donde 
la Policía Nacional realizaba un 
puesto de control.

La persona detenida fue 

identificada como Nixon Eduar-
do Murgas Ortiz, a quien le 
solicitaron una requisa y con 
su cédula pidieron sus antece-
dentes, que resultaron negati-
vos.

El caso ocurrió en el mo-
mento que se movilizaba en 
una motocicleta marca Bajaj, 
línea Bóxer CT100, color negro 
nebulosa, de placa UVV-24D, 
modelo 2015. 

Los uniformados al consul-

tar los guarismos del rodante, 
aseguraron le figuró un reque-
rimiento judicial emanado por 
la Fiscalía 64 de Barranquilla 
por el delito de hurto.  

En el momento de la re-
quisa al conductor de la moto 
le preguntaron sobre la docu-
mentación del mismo y ma-
nifestó que no tenía y por ello 
fue detectado que había un 
denuncio.

Ante la Fiscalía General de 
la Nación, un ganadero denun-
ció el hurto de 16 vacas que le 
robaron de su finca ubicada en 
la vereda Belén del municipio 
de Astrea, Cesar. 

Al parecer, el delincuente 
violentó el candado de la cerca 
trasera para sacar a los ani-
males por esa zona rural y lle-
varlas a un embarcadero que 
habría contratado un sujeto 
conocido en el área como alias 
‘El Burro’. 

Así lo relató el ganadero 
afectado a las autoridades. 
El afectado con el acompa-

ñamiento de familiares y la 
misma Policía indagó sobre el 
rumbo de los animales deter-

minando que desde el embar-
que fueron a parar al Atlántico.  

“Allí embarcaron las 16 no-
villas la cuales fueron llevadas 
hasta el matadero de Malam-
bo (Atlántico) donde fueron 
sacrificadas comercializando 
sus carnes. Nosotros hicimos 
el seguimiento y pudimos lle-
gar por información hasta el 
matadero donde mi hijo… visi-
tó el matadero conjuntamente 
con un sargento de la Policía y 
pudieron ubicar los cueros, 16 

cueros, que era lo que queda-
ban de las novillas”, reza la de-
nuncia puesta por el ganadero.

Esta no es la primera vez 
que roban en la finca del gana-
dero. A finales del año pasado 
también le robaron siete gana-
dos de alto valor comercial. 

No obstante, en esta opor-
tunidad el responsable está 
identificado por la víctima, la 
cual espera que las autorida-
des lo puedan capturar. 

Manaure

Albania

Riohacha

Adira Jarariyú Epinayú, de 9 años.

Roger Francisco Duarte, secretario de Hacienda en Albania secuestrado.

Nixon Eduardo Murgas Ortiz.

http://www.instagram.com/guajiranews
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SOCIALES & CULTURA
Jorge Celedón, con 
sus éxitos en Aruba

Con Sold Out, llega
Iván Villazón a la
Feria Ganadera de
Montería

Santa Marta se engalana
con el Festival Vallenato
Mar de Acordeones

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Con sus grandes éxitos, Jorge 
Celedón cantará este sábado 25 
de junio en la hermosa isla cari-
beña de Aruba, donde existe una 
gran expectativa por presenciar 
su internacional espectáculo.

Celedón, quien fue aclamado 
el pasado lunes en Lago Agrio 
(Ecuador) sigue cruzando fronte-
ras para llevar la música vallena-
ta a los mejores escenarios del 
mundo.

La presentación de Jorge Ce-
ledón y Victor Naín Jr., será en el 

Renaissance Arena,  para disfru-
tar de la mejor parranda vallena-
ta a orillas del encantador mar 
Caribe.

Jorge Celedón compartirá 
escenario con Wilfrido Vargas y 
cantante arubiano, Claudius Phi-
lips en el llamado concierto bai-
lable del año en Aruba.

El domingo 26 de junio, 
Jorge Celedón regresará a Co-
lombia para actuar en Yarumal 
- Antioquia y complacer a sus 
seguidores.

El éxito está garantizado y 
el El Cantor de Cantores, Iván 
Villazón, tiene un Sold Out en el 
concierto inaugural de la Feria 
Ganadera de Montería, que será 
hoy en la noche en la discoteca 
Milagros Club.

Los Villazonistas de la Saba-
na llegarán este escenario para 

vivir una noche inolvidable con 
el canto romántico y parrandero 
de Villazón.

El sábado 25 de junio, Iván 
Villazón y su acordeonero Tuto 
López se presentarán en Valle-
dupar en un evento privado en 
el marco de los Juegos Boliva-
rianos.

Santa Marta, la Bahía más 
linda de América, se engalana 
con los cantos y notas musica-
les del 26 Festival Vallenato 
Mar de Acordeones que reali-
zará en homenaje al cantante 
Miguel Herrera del 24 al 26 de 
junio.

El certamen folclórico 
cuenta con más de 50 parti-
cipantes en los concursos de 
acordeoneros profesionales, 
aficionados y cantantes cate-
goría abierta.

Los concursos se llevarán 
a cabo en el parque Bolívar a 
partir de las 9 de la mañana 

desde el viernes 24 de junio; a 
las 7 de la noche será la inau-
guración con la asistencia de 
las autoridades del Magdale-
na.

El sábado 25 será la segun-
da ronda eliminatoria en el par-
que Bolívar.

El domingo 26 de junio lle-
gará la gran final en el Came-
llón de la Bahía con la elección 
de la Capitana Vallenata a 
partir de las 4 de la tarde; se-
guidamente las finales de los 
concursos de acordeoneros 
aficionados, profesionales y 
mejor cantante.

Asimismo será homenajea-
do Miguel Herrera y se cerra-
rá con el espectáculo musical 
con las agrupaciones de Eduar 
Gamarra, John Mindiola, Totó 
Diaz y Luis Guillermo; total-
mente gratis.

El Festival Vallenato Mar de 
Acordeones tiene el respaldo 
del Ministerio de Cultura y la 
alcaldía de Santa Marta.

En este puente festivo to-
dos los caminos conducen a 
Santa Marta para vivir y gozar 
el Festival Vallenato Mar de 
Acordeones.

El día de ayer agregó la 
segunda perla al collar de 

su existencia el niño fonse-
quero Thiago Andrés Toncel 
Brito, por tal razón es felici-

tado por sus padres el in-
geniero  Alonso Toncel  y la 
Docente Yelenka Brito quie-
nes les desean mucha vida 
y salud en tiempo venidero.

Cumpleaños
Felicidades Thiago Andres 
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Las bacterias suelen ser se-
res microscópicos, aunque una 
recién descubierta en los man-
glares de Guadalupe y obser-
vable a simple vista es la más 
grande conocida y cuestiona al-
gunos principios fundamentales 
de la biología y la evolución de 
los seres vivos.

Del género Thiomargarita y 
bautizada como Magnifica, esta 
bacteria única mide un centíme-
tro y tiene una complejidad ines-
perada, según un estudio que 
publica Science.

La particularidad es que es 
una sola célula y su ADN está 
compartimentado en vesículas 
unidas a la membrana, así que 
“puede ser considerada como 
la primera y única bacteria que 
tiene, hasta la fecha, esta capa-
cidad, desafiando así nuestro 
concepto de célula bacteriana”, 
señaló a Efe Silvina González-Ri-
zzo, de la Universidad de las An-
tillas (Francia).

Con forma de filamentos, es 
5.000 veces más grande que la 
mayoría de bacterias, “como si 
un humano se encontrara con 
otro tan alto como el Monte Eve-
rest", dijo en una rueda de pren-
sa virtual Jean-Marie Volland, 
del estadounidense Instituto 
Conjunto del Genoma (JGI).

Por su tamaño, agregó, su-
pera el máximo teórico permi-
tido para la envergadura de las 
bacterias, que está relacionado 

con cómo interactúan con el 
medioambiente y cómo usan su 
energía.

Los investigadores no saben 
aún a qué responde su gigantes-
co tamaño, pero creen que sus 
genes contienen “alguna pista 
potencial”, según Tanja Woyke, 
de la Universidad de California 
Merced. La compleja organiza-
ción de su membrana también 
es posible que le haya permitido 
alcanzar esa talla.

Thiomargarita magnifica fue 
descubierta en 2009 por Olivier 
Gros, de la Universidad de las 
Antillas de Guadalupe, quién 
indicó que no es patógena para 
los humanos y recordó la prime-
ra vez que la vio: "Eran como 
unos filamentos blancos unidos 
a algo en el sedimento, como 
una hoja".

Los análisis determinaron 

que era una procariota (bacte-
rias y arqueas) organismos cu-
yas células no tiene un núcleo 
diferenciado y en las que el ADN 
flota libremente en el citoplas-
ma.

González-Rizzo, una de las 
encargadas de los análisis ge-
néticos, pensó, en un primer 
momento, que eran células eu-
cariotas (las de los animales, 
plantas y hongos, con el ADN en-
vuelto por una membrana), pero 
los análisis determinaron que 
es una procariota que oxida el 
azufre, una bacteria del género 
Thiomargarita.

Esta bacteria es también úni-
ca por el tamaño y complejidad 
de su genoma, tiene tres veces 
más genes que la mayoría y su 
ADN está compartimentado en 
estructuras u orgánulos que han 
llamado “pepitas” y que son pa-

recidos a una membrana, lo que 
es inesperado para una bacte-
ria.

La científica dijo que esta 
última característica “desafía el 
concepto de célula bacteriana”, 
pero hizo hincapié en que “no 
es ningún eslabón perdido entre 
células procariotas y eucariotas. 
No hay duda de que este orga-
nismo es una gammaproteobac-
teria sulfo-oxidante pertenecien-
te al género Thiomargarita”.

Hasta ahora, no se había 
visto este tipo de estructuras, 
como compartimentos, en una 
bacteria, por lo que se trata, ex-
plicó Volland, de “un fascinante 
ejemplo de bacteria que ha evo-
lucionado con un mayor grado 
de complejidad”.

El descubrimiento de la bac-
teria más grande del mundo 
“nos hace replantear y cuestio-
nar ciertos principios fundamen-
tales de la biología y la evolución 
de los seres vivos". En particular, 
dijo González-Rizzo, “sobre el 
mundo procariota y las nuevas 
versiones aparentemente posi-
bles de este tipo de seres vivos”.

Hasta ahora, solo ha sido 
localizada en los manglares de 
Guadalupe. Es necesario que 
converjan varios parámetros 
para que exista, y aun cuando se 
den todos no quiere decir que se 
vaya a encontrar, explicó Gros.

De hecho, “hace dos meses" 
que no es capaz de encontrarla: 

"No sé adónde se ha ido. Quizás 
su presencia responda a algún 
tipo de estacionalidad” que hay 
que seguir estudiando.

Los autores destacaron la 
importancia de los manglares y 
sus microbiomas. Estos ecosis-
temas ocupan a escala mundial 
menos del 1 % de la zona de 
costa, pero aportan entre el 10 
y el 15 % del carbono almacena-
do en los sedimentos costeros. 
Thiomargarita magnifica es una 
de las bacterias fijadoras de car-
bono en los manglares.

El grupo publicó en febrero 
una primera versión del estudio 
en el repositorio BioRxiv, donde 
los artículos aún no están revi-
sados por otros científicos. El 
documento final que aparece en 
Science ha contado con algunas 
modificaciones y experimentos 
adicionales.

El equipo, dijo González-Ri-
zzo, sigue sus investigaciones. 
Hay que seguir caracterizando el 
genoma de esta “peculiar bacte-
ria” y estudiar los genes de divi-
sión celular. Además ya trabajan 
en cultivarla y mantenerla en el 
laboratorio.

Otra cuestión que espera 
respuesta es si los nuevos or-
gánulos denominados pepitas, 
desempeñaron un papel en la 
evolución del tamaño extremo 
de esta bacteria y si están o no 
presentes en otras especies.

Si algún lector de Infobae 
utiliza Xbox Cloud Gaming desde 
una computadora, seguro ha no-
tado que actualmente, no admi-
te el uso de un teclado y mouse 
para jugar. Ahora, Microsoft está 
trabajando para que esto ya no 
sea un problema.

La compañía de Redmond 
ha dado nuevos indicios de que 
la compatibilidad del servicio 
de transmisión de juegos con 
los dispositivos informáticos 
tradicionales está aumentando; 
y aunque todavía no está claro 
cuándo llegará, es un gran avan-
ce que los usuarios han estado 
pidiendo durante mucho tiempo.

Actualmente, en Xbox Cloud 
Gaming solo se puede jugar en 
una PC con un controlador oficial 
de Xbox o un modelo de terceros 
diseñado para la consola, o tam-
bién verificado por los desarro-
lladores de Microsoft para que 
funcione.

Es cierto que también se 
pueden instalar aplicaciones 
para “engañar” al software para 
que acepte el teclado y el ratón 
como controlador, pero usarlos 
requiere mucha configuración 
para mapear las teclas y funcio-
nes correspondientes.

Microsoft aún no tiene una 
fecha para la compatibilidad con 
teclado y ratón

Que los de Redmond una 
vez más admitan que la próxi-
ma compatibilidad con teclado 
y mouse es una muy buena no-
ticia. La compañía abordó esta 
novedad durante Xfest 2022, el 
evento para creadores de video-
juegos.

“No todo el mundo sabe 
esto, pero Xbox ha tenido sopor-
te para teclado y mouse durante 
varios años, y estamos trabajan-
do para agregar esta función a 
la transmisión para usuarios de 

PC”, dijo el ingeniero Morgan 
Brown.

Sin embargo, aún queda mu-
cho por conocer sobre esta nue-
va función. Se acaba de men-
cionar que los desarrolladores 
pudieron agregarlo a sus juegos 
y que Microsoft lo habilitará en 
Xbox Cloud Gaming una vez que 
se complete el lanzamiento.

Sin conocer un período de 
tiempo específico para la llega-
da de esta nueva función, es im-
posible saber cuándo aparecerá 
en xCloud en la PC. En marzo, 
se mencionó que el soporte de 
transmisión de Microsoft Flight 

Simulator con teclado y mouse 
llegaría en julio. Si es así, se 
puede esperar verlo en acción 
en unas pocas semanas.

La latencia de Xbox Cloud 
Gaming, un problema que 

Microsoft promete
solucionar

Otra gran actualización que llega 
a Xbox Cloud Gaming es la imple-
mentación de nuevas medidas 
para reducir la latencia.

Esto es algo que los jugado-
res también agradecerán mu-
cho, especialmente cuando se 
trata de juegos que requieren 

reflejos rápidos o reacciones ins-
tantáneas, como los juegos de 
disparos en primera persona.

Según explica Microsoft, ac-
tualmente la latencia al hacer 
streaming es de entre 8 y 74 
milisegundos. Sin embargo, esto 
puede mejorar drásticamente 
con el lanzamiento de una nue-
va API llamada Display Details; 
utilizará Direct Capture para re-
ducir la latencia hasta 12 milise-
gundos.

La implementación de Di-
rect Capture estará asociada a 
ciertas concesiones en el apar-
tado gráfico; limitado a una re-
solución máxima de 1440p, y 
la falta de soporte HDR es más 
notable. De cualquier manera, 
ciertamente no afectará dema-
siado a los usuarios. No hay que 
olvidar que Xbox Cloud Gaming 
actualmente limita la resolución 
máxima a 1080p, a 60 fps, por 
motivos de rendimiento.

Queda por ver si la reducción 
de la latencia ayudará a Microsoft 
a expandir la cantidad de países 
en los que opera xCloud. Recien-
temente, la empresa de Red-
mond anunció que su plataforma 
de juegos online ya está disponi-
ble en Argentina y Nueva Zelanda.

La bacteria más grande, visible al ojo, desafía 
principios de la biología

Xbox Cloud Gaming: usuarios podrán tener 
un teclado y mouse para jugar desde una PC

Microsoft también se encuentra trabajando en reducir la latencia de los juegos.

Fuente: Efe.

Imagen de un filamento de Thiomargarita magnifica, una bacteria gigante de un centímetro y que ha sido 
encontrada en los manglares de Guadalupe.
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DEPORTES
El presidente del Comité Olímpico Colombiano, Ciro Solano, habló de la organización de las justas a solo 
un día de la inauguración. La delegación de nuestro país tiene más de 600 deportistas.

Colombia comienza el ciclo 
olímpico con los Juegos Boliva-
rianos. Las justas serán inaugu-
radas este viernes 24 de junio 
en el estadio Armando Maestre 
Pavajeau de la ciudad de Va-
lledupar y la delegación local 
tendrá el reto de ser campeo-
na por tercera vez consecutiva 
luego de ganar en Trujillo, Perú 
en 2013 y en Santa Marta en 
2017.

Ese es el objetivo de la de-
legación y del Comité Olímpico 
Colombiano que en cabeza de 
su presidente, Ciro Solano, es-
peran una gran participación, la 
ratificación de atletas ganado-
res y la aparición de nuevos que 
tengan como meta llegar a los 
próximos Juegos Olímpicos.

La fiesta en la ciudad de 
Valledupar, la asistencia de 
público y la eficiencia de los 
escenarios, también serán ob-
jetivos para la organización de 
los Juegos que se arriesgó a 
hacerlo en una ciudad en pleno 
crecimiento y que además, no 
alcanzó a tener los estadios de 
natación, BMX y gimnasia listos 
para el inicio.

“Colombia se ha prepara-
do para retener el título, no ha 
sido fácil porque los demás ri-

vales, los demás países, se han 
preparado para el mismo obje-
tivo, pero Colombia ha crecido 
deportivamente y yo creo que 
siendo el país anfitrión, el me-
jor regalo que podemos darle al 
pueblo colombiano, es ser cam-
peón de estos Juegos Bolivaria-
nos”, dijo Solano.

En el día previo a la inaugu-
ración, Colombia ya ganó un oro 
y un bronce en esgrima, lo que 
augura un número de preseas 
que no se puede contar con las 
manos, “hay muchas en juego, 
lo único que me atrevo a pro-
nosticar es que vamos a ganar 
los Juegos y no los vamos a ga-
nar con una ventaja de 5 o 10 
medallas, yo creo que Colombia 
debe sacar una ventaja impor-
tante al resto de países”, sen-
tenció el presidente del COC.

La pandemia, el retraso en 
los entrenamientos de los de-
portistas y el impacto económi-
co que dejó el Covid-19 también 
tocaron al deporte, aún así, 
la delegación tuvo una buena 
preparación para comenzar el 
ciclo, “nuestros atletas cada día 
están más concientizados, pro-
fesionalmente hablando, y eso 
ayuda. Tenemos entrenadores 
calificados, nacionales y extran-

jeros”.
Y añadió, “hay más apoyo 

directamente a los atletas y 
esto conlleva a que Colombia 
vaya escalando en estas áreas, 
no solamente a nivel bolivaria-
no, sino a nivel suramericano y 
centroamericano, al igual que 
caribe y nivel panamericano. El 
objetivo es llegar a París con un 
pronóstico de 10 medallas para 
superar las 8 y 9 históricas de 
Londres y Rio de Janeiro”, dijo.

Con respecto al aspecto 
financiero y cómo afectó en 
el deporte, afirmó que, “en el 
tema económico el país todavía 
no se repone, los empresarios, 
las empresas, y esto repercu-
te transversalmente en todos 

los sectores de la economía y 
el deporte no es la excepción, 
pero bueno, lo importante es 
tener salud y estamos repo-
niéndonos. Vamos a organizar 
estos Juegos Bolivarianos, la 
pandemia ya pasó y tenemos 
que reponernos. El colombiano 
es trabajador, el mundo lo ha 
entendido así y bueno, hay que 
seguir adelante”.

Solano también adelantó 
algo de la inauguración, “eso es 
una sorpresa como en todo tipo 
de Juegos. Será una ceremo-
nia acorde, recordemos que en 
Valledupar hay mucho folclor y 
todo gira alrededor del vallena-
to, las piloneras, etc. Imagínese 
toda esa gran riqueza del folclor 

de esa bella zona del país”.

Tres escenarios no están 
listos para los
Bolivarianos

Los escenarios que se usarán 
para la natación, la gimnasia y 
el BMX no alcanzaron a estar 
listos para el inicio de los Jue-
gos. Les falta el 20 por ciento 
para que estén terminados por 
completo. Así lo explica Solano, 
“la verdad, hubo primero una 
demora en la contratación, esa 
es la gran verdad. Después el 
factor de la naturaleza. Ha llo-
vido, ustedes han escuchado 
en los informes meteorológicos 
que ha llovido mucho en Colom-
bia y el mundo y Valledupar no 
es la excepción”.

Según el dirigente, los esta-
dios estarán listos tan pronto 
acaben las justas, “el objeto del 
contrato se va a cumplir, vamos 
a adaptarlo, a condicionarlo, 
para poder celebrar los depor-
tes que están ahí como son la 
natación, la gimnasia y el BMX. 
Inmediatamente terminen los 
juegos, los contratistas están 
en la obligación de terminarlos 
tal cual como se contrató por 
parte de la Alcaldía y por parte 
de la Gobernación”.

La polémica sigue servida 
tras el partido de ida de la final 
de la Liga Betplay y el 'caso Gio 
Moreno' que deja en eviden-
cia otra vez a las inexplicables 
formas de Dimayor en sus san-
ciones y el cumplimiento de las 
mismas.

Deportes Tolima ha emitido 
un comunicado oficial donde se 
ampara en los artículos del re-
glamento para pedirle a Dima-
yor la victoria 0-3 en el partido 
de ida de la final de la Liga Be-
tplay que se jugó este miércoles 
en Medellín y que dejó ganador 
al 'verdolaga' por 3-1 en la can-
cha.

Todo esto por el embrollo de 
Gio Moreno y su sanción que, a 
priori, debió cumplir en los dos 
partidos de la gran final, según 
reclamaba el cuadro pijao. Sin 
embargo, el mediocampista 
jugó los últimos minutos del 
partido de este miércoles y tam-
bién lo haría el próximo domin-
go.

Según expresa Tolima, a Gio 
Moreno le notificaron la sanción 
el miércoles 15 de junio y el re-
glamento dice que estas se ha-
cen efectivas 24 horas después; 
es decir, a partir del 16 de junio. 
Así las cosas, el partido Nacio-

nal vs Junior del 15 de junio 
donde Gio no jugó por lesión, no 
cuenta en el cumplimiento de la 
sanción de dos jornadas.

Tolima explica que el parti-

do de este miércoles 22 de ju-
nio por la ida de la final era el 
primero de la sanción y que el 
segundo debía ser el próximo 
domingo en Ibagué, por lo que 

tampoco cabía una suspensión 
o 'congelamiento' de la sanción 
que otorgó Dimayor.

Tolima reclama "justicia de-
portiva" para sentar preceden-

tes y un 0-3 a su favor que difí-
cilmente sea concedido, puesto 
que Dimayor misma fue la que 
aprobó la inclusión de Gio Mo-
reno en la final.

Tolima pide "justicia deportiva" y los puntos
por el 'caso Gio Moreno' en la final contra
Nacional

COC: “Colombia ganará los Juegos Bolivarianos”

Ratifica su solicitud en un comunicado oficial

Gio Moreno y Banguero celebrando el primer gol de Nacional en la final.
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NOTICIAS CURIOSAS

En el estado de Florida, 
EE.UU., se encontró 
la pitón birmana más 
grande jamás vista en 
la región. La serpiente 

fue atraída fuera de su escondi-
te en el parque nacional de los 
Everglades, reporta la Comisión 
de Conservación de Vida Silves-
tre y Pesca de Florida.

El reptil gigante resultó ser 
una hembra de 5,4 metros de 
largo y de 97 kilos, superando 
así en 13,6 kilogramos el peso 
de la pitón más grande encon-
trada anteriormente en el esta-
do.

Se informa que los investiga-
dores usaron como 'cebo' a otra 
pitón, un macho de 3,7 metros 
con rastreador GPS incorporado, 
señaló Ian Bartoszek, biólogo de 
vida silvestre y director de pro-
yecto de pitones.

La mayoría de las pitones 
birmanas (Python bivittatus) que 
se encuentran en Florida miden 
de 1,8 a 3 metros de largo, aun-
que en su hábitat natural en el 
sudeste asiático, las serpientes 
suelen alcanzar los 5,4 o incluso 

6 metros de largo, según datos 
de la Comisión de Conservación 
de Vida Silvestre y Pesca de Flo-
rida.

El descubrimiento destaca 
la persistencia del problema de 
pitones en el área, una especie 
invasora desde la década de 

1970, probablemente producto 
del comercio de mascotas exó-
ticas.

Aunque son más grandes 
que la mayoría de las especies 
de serpientes nativas de Flori-
da, las pitones birmanas son 
extremadamente difíciles de de-

tectar en los vastos pantanos, 
bosques y selvas subtropicales 
de Everglades y sus alrededores. 
Se alimentan de muchas aves y 
mamíferos nativos, así como de 
caimanes relativamente gran-
des o, en ocasiones, de perros 
domésticos.

Después de sacrificar a la 
hembra, un equipo de especia-
listas le realizó una autopsia y 
encontró dentro de su cuerpo 
un récord de 122 folículos, con-
siderados "el mayor recuento de 
huevos en desarrollo de todos 
los tiempos". En el tracto diges-
tivo de la serpiente, hallaron pe-
dazos de piel, grumos blancos 
que corresponden a huesos di-
sueltos y un trozo de pezuña que 
indica que la última presa de la 
pitón fue un reno adulto.

Durante las autopsias simila-
res realizadas en el pasado, los 
científicos han descubierto que 
en Florida, las pitones birmanas 
se alimentan de unas 24 espe-
cies de mamíferos, 47 especies 
de aves y 2 especies de reptiles.

"Estas pitones tienen la ca-
pacidad de cambiar por comple-
to un ecosistema, y   yo diría que 
probablemente ya lo han he-
cho", comentó Kristen Hart, ecó-
loga del Centro de Investigación 
de Humedales y de Humedales 
del Servicio Geológico de EE.UU. 
y colaboradora del equipo de 
conservación local.

La plataforma de alojamien-
tos Airbnb anunció el miércoles 
la creación de un fondo de 10 
millones de dólares que dotará 
con 100.000 dólares a cien per-
sonas para que construyan "los 
alojamientos más excéntricos 
del planeta".

"El fondo está conformado 
en parte por la creciente tenden-
cia de vida flexible que ha surgi-
do en los últimos dos años", se-
ñaló la compañía en el anuncio. 
"Como parte de este cambio, 
los huéspedes de Airbnb están 
deseando más espacios inespe-
rados que se conviertan en los 
propios destinos", agregó.

Los diseños, que deben ser 
presentadas antes del 22 de ju-
lio, deben "transformar la visión 
de los huéspedes sobre lo que 

puede llegar a ser un alojamien-
to". Como ejemplo de viviendas 
inusuales ya disponibles en la 
plataforma, Airbnb mostró pro-
piedades diseñadas en forma de 
bota, un submarino y una enor-
me patata.

Asimismo, las propuestas 
deben ser viables, es decir, "que 
puedan llevarse realmente a 
cabo, que sean aptas para supe-
rar cualquier tipo de inspección 
técnica y que puedan estar ter-
minada para agosto de 2023", 
concretó la empresa.

Los participantes también 
deberán pensar en la sostenibi-
lidad de su proyecto. "Piense en 
el medio ambiente y plantéese 
usar energías limpias y materia-
les reciclados", pidió la compa-
ñía.

Hallan la pitón más grande jamás encontrada 
en Florida con los huesos disueltos de su
última presa dentro

Airbnb repartirá 10 millones de dólares entre
cien personas para construir "los alojamientos 
más excéntricos del planeta"

Se trata de una hembra de casi 100 kilos y 5,4 metros de largo, que fue sacrificada al tratarse de una 
especie invasora.

Los diseños serán seleccionados por un panel de expertos que no solo valorarán la originalidad, sino también 
la viabilidad y sostenibilidad de la propuesta.

Conservancy of Southwest Florida.

http://www.guajiranews.com
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El hombre prudente sabe prevenir el mal, el hombre 
valeroso lo soporta sin quejarse.

— Pitaco de Mitilene“
“
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